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En la historia del cine pocos 
enfrentamientos han sido tan épicos 
como lo fue la batalla entre Rocky 
Balboa e Iván Drago en Rocky IV. 
Este capítulo de la saga simboliza la 
Guerra Fría que se vivía en la época, 
contraponiendo al gran campeón 
americano contra el gran campeón 
de la Unión Soviética.  Una histórica 
pelea de titanes.

Sin duda, Drago fue el más peligroso 
de los rivales del “Potro Italiano” 
presentándose como una enorme 
máquina sobrehumana, un ser 
invencible. Durante el primer round 
del violento desenlace, Drago parecía 
verdaderamente indestructible 
recibiendo todos los golpes de Balboa 
sin mostrar daño y castigándolo 
despiadadamente. Es hasta el 
segundo round que, después de 
un contundente golpe por parte de 
Rocky, Iván Drago demostró que era 
humano y sangró. El resto es historia.

Así como Drago se erigió como el 
coloso del boxeo; nuestro presidente, 
Andrés Manuel López Obrador, 
se erigió como el gran coloso de 
la política mexicana. Como Drago 
mató al icónico campeón americano 
Apolo Creed; Andrés Manuel, 
aparentemente, mató al PRI en 
los pasados comicios electorales. 
Como Drago buscaba conquistar 
a los campeones más poderosos 
del mundo; Andrés Manuel buscó 
conquistar a los poderes de México, 
y lo logró.

Andrés Manuel acaba de recibir un 
golpe que nos demuestra que es 
humano. El ahora senador, Germán 
Martínez Cázares renunció como 

titular del Instituto Mexicano del 
Seguro Social mediante una carta 
que publicó en los medios oficiales 
del instituto. En esta carta describe 
clara y meticulosamente la situación 
actual del IMSSy la relación que tiene 
con la Secretaría de Hacienda, razón 
por la cual renunció. Expresó que la 
política de austeridad de la actual 
administración es incompatible con 
el funcionamiento del sector salud, y 
que las estrictas medidas de Hacienda 
ocasionarían una crisis de salud.

Germán Martínez acusa a Hacienda 
de ser protectores del neoliberalismo, 
enemigo público ficticio de la actual 
administración, por anteponer 
medidas orientadas a la economía a 
las necesidades de salud del pueblo 
mexicano.

El presidente, consciente de la 
afectación que representaría la 
renuncia, planteó una narrativa de 
normalización del hecho. Dijo que 
era una pena la renuncia, pero que 
nadie estaba obligado a pertenecer a 
la administración, y que se alegraba 
por la convicción que demostró el ex 
director sobre sus ideales. Incluso, 
ahora ya replicó una situación de 
renuncia para restar impacto a la 
primera. De forma casi absurda, 
mencionó que en la administración de 
Juárez (para él, la mejor de la historia 
del país) igual hubieron renuncias, 
por lo que no era nada extraordinario 
ni preocupante. Yo me pregunto por 
qué deberíamos confiar en el criterio 
histórico de un individuo que cree que 
México existía hace diez mil años.

Quiero hacer hincapié sobre lo 
descriptiva que es la carta de 

Golpe contundente
La Revista Peninsular 

EDITORIAL
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renuncia de Martínez Cázares. No 
solo se describe la inminente crisis 
de salud ocasionada por el desabasto 
de medicamentos, de personal, o la 
incapacidad para cumplir contratos, 
también se explican las medidas que 
ha tomado Hacienda que representan 
un riesgo para el sector salud, se 
presentan posibles soluciones 
a la crisis, y se denuncia la mala 
comunicación entre los órganos de 
gobierno.

El presidente declaró saber con 
semanas de anterioridad la intención 
de renuncia de Martínez Cázares, y 
dijo saber que existía conflicto entre 
el ex titular y Hacienda, pero que no 
conocía la situación a fondo.

Germán Martínez Cázares no quiere 
permitir que la supuesta ineptitud de 
la actual administración manche la 
carrera política que ha construido.

Si bien, la carta termina refrendando 
su apoyo al representante del 

ejecutivo; la situación que ha 
presentado a la sociedad puede más 
que cualquier halago.

Este golpe pudo representar mucho 
más y aunque fue contenido en la 
medida de las posibilidades del 
equipo de presidencia se vio la 
vulnerabilidad que tiene. Germán 
antes de ser titular del IMSS era 
senador, y pidió licencia para ocupar 
el cargo. Esto significa que Martínez 
Cázares regresa al Senado; y en 
un pleno donde Morena no tiene 
mayoría absoluta y ha batallado de 
sobremanera para aprobar iniciativas 
clave, el voto de Germán Martínez es 
esencial, por lo que cualquier disputa 
política contra este personaje es 
inviable. 

Durante sus primeros meses (su 
primer round) se vio imbatible, como 
Drago. Ahora estamos en el segundo 
round, y como Drago, acaba de 
demostrar que también es humano y 
sangra.
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- Renuncia y designación en Semarnat
- Publicación de periodistas pagados por el gobierno de EPN
- Robert Mueller renuncia del Departamento de Justicia de EUA
- Accidente Aéreo en Querétaro

- Esta semana fuimos testigos del 
ejemplo de congruencia que es la 
4T. – aseguró con convicción nuestro 
amigo consultor legislativo, dando 
inicio a la charla en Sanborns Lafragua 
– Josefa González Blanco Ortiz Mena 
renunció a la Secretaría del Medio 
Ambiente y Recursos Naturales por 
utilizar sus influencias para retrasar 
un vuelo comercial. Publicó en su 
cuenta de Twitter la carta de renuncia 
que presentó al presidente, en la cual 
admite su error, explica la importancia 
de la congruencia para la 4T, y asume 
las consecuencias de sus actos 
presentando su renuncia. Una partida 
triste, pero necesaria.

- El incidente ocurrió la mañana del 
viernes pasado, y se dio a conocer 
cuando usuarios en Twitter se quejaron 
por el retraso del vuelo AM198 de 
Ciudad de México a Mexicali. Según las 
quejas, el capitán de la nave comunicó 
a los pasajeros que “por órdenes de 
Presidencia” el vuelo se retrasaría 
unos minutos. Estaba programado el 
despegue a las 9:30 AM, y se realizó a 
las 10:08 AM. – compartió la reportera.

- Ortiz Mena dejó en claro que 
Presidencia no tuvo nada que ver en el 
suceso y asumió toda la culpa. – objetó 
el analista.

- Obviamente. No gana nada exponiendo 
a Presidencia de tal manera. – respondió 
el editorialista – Y es que todo esto se 
me hace muy extraño. Primero, en vez 

de señalar o reprochar las acciones de 
la ex secretaria, el Ejecutivo la enaltece 
ha manifestado tristeza por la renuncia 
y respeto por tomar la decisión. 
Segundo, no queda claro quién tomó la 
decisión de que se pida la renuncia.
- ¿Cómo no? – preguntó el consultor – 
El Presidente dijo que le presentaron la 
renuncia y él la aceptó, porque habría 
cero tolerancia . Incluso Alfonso Romo, 
Jefe de la Oficina de la Presidencia, 
recalcó el ejemplo de congruencia que 
es Josefa González Blanco, porque por 

iniciativa propia presentó su renuncia. 
No hay duda quién tomo la decisión, fue 
la ex secretaria.

- Probando mi primer punto, hasta 
el Jefe de la Oficina del Presidente 
aprovechó para enaltecer y  martirizar 
a González Blanco pese a la situación 
que ella ocasionó. Respecto al segundo, 
Andrés Manuel dijo igual de claro 
que Josefa González se acercó a él a 
explicarle la situación, y le recomendó 
renunciar; acto seguido Josefa 

Por Baltasar Barbolla

Josefa González Blanco Ortiz Mena renunció a la Secretaría 
del Medio Ambiente y Recursos Naturales. 

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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González le pidió la renuncia, y él 
aceptó. ¿Entonces de quién fue la idea? 
– cuestionó el editorialista.

- López Obrador sugiere, los 
funcionarios adoptan la sugerencia, 
y López Obrador les aplaude por su 
inteligente decisión. Tomando en 
cuenta el nulo criterio para discernir 
que demuestran los servidores, 
podemos afirmar que el aparato 
gubernamental está compuesto de 
lacayos lambiscones.

- Igual considero que es 
desproporcionado el acto con 
la consecuencia. – prosiguió el 
editorialista – No me mal entiendan, 
la acción de la ex secretaria es 
reprochable en todos los sentidos por 
arrogante e imprudente, pero creo que 
un suceso de tal magnitud pudo haber 
sido controlado de otra manera.

- He ahí el principal problema de los 
mexicanos, no apoyarnos entre los 
mexicanos. No existe ni conspiración, ni 
mala fe. Si se te hace extraño es porque 
por fin, después de décadas, tenemos 
un gobierno honesto que obliga a sus 
funcionarios a ser iguales. Esto no se 
había visto en el país. Por esto tomas 
una postura de oposición sistemática 
infundada. – reprochó el consultor.

- Claro que tengo fundamento, y es la 
realidad misma. No podemos ignorar la 
renuncia de Germán Martínez Cázares 
unos cuantos días antes. La estrategia 
de Andrés Manuel ante esta situación 
fue la de normalizar el asunto para 
mitigar la controversia. Procuró no 
mostrarse alterado, e incluso mencionó 
que es normal las renuncias en las 
administraciones, pues hasta en la que 
considera la mejor administración, la de 
Juárez, hubo renuncias.

- Aguda reflexión del perito en historia. – 
dijo sarcásticamente una voz de la mesa.

- No me atrevo a decir que Presidencia 
orquestó desde el retraso para crear 
un escenario factible a una renuncia 
con el menor daño posible para los 
involucrados, pero sí creo que fue 
aprovechado para contribuir a la 
normalización de la primera renuncia, 
restándole impacto y relevancia. – 
afirmó el editorialista.

- ¿Por qué habría de solucionarse un 
problema ocasionado por una renuncia 
con otra renuncia? – interrogaron en la 
mesa.

- Por los motivos de éstas. La renuncia 
en Semarnat es por una imprudencia, 
pero ninguna amenaza grave al orden 
de gobierno; sin embargo, la renuncia 
en el IMSS representó el primer acto de 
oposición interno en sistema federal. 
Además, la carta de renuncia Martínez 
Cázares deja en evidencia la inminente 
crisis de salud que habrá en el país. Bajo 
este contexto, es razonable pensar que 
la renuncia de González Blanco tiene 
objetivos más profundos que el de 
procurar la imagen de transparencia en 
la actual administración. – concluyó el 
editorialista.

- Concuerdo con lo que dices, y me hace 
reflexionar sobre el desempeño de la 
ex secretaria. A simple vista, se pudiese 
pensar que la renuncia en Semarnat 
fue sugerida por el presidente al haber 
oposición dentro de la Secretaría con 
respecto a sus principales proyectos 
(como el Tren Maya), o por críticas al 
poco desarrollo que se le están dando 
a las energías renovables a favor de las 
energías combustibles. Sin embargo, el 
desempeño de Ortiz Mena estos seis 
meses fue patético, a lo mucho. No dio 
la cara ante las crisis ambientales de 
la capital, ni se pronunció ante la falta 
de los documentos correspondientes 
para el emprendimiento de proyectos 
del gobierno, o el exceso de sargazo en 
las costas. Y por si no fuera poco, dentro 
de sus cinco meses en el cargo dieciséis 
mil seiscientos treinta trabajadores de 
la Secretaría fueron despedidos.

- Josefa González fue una secretaria 
ejemplar para AMLO. Redujo su gasto 
a toda costa y nunca se manifestó 
en contra del plan y los proyectos 
de gobierno, aunque fuesen sus 
obligaciones legales hacerlo. Fuese 
cual fuese el motivo de la renuncia, 
solo Andrés Manuel estará triste por la 
partida de Josefa González.

- Después de la renuncia, se difundió 
el rumor que Manuel Velasco, ex 
gobernador de Chiapas, ocuparía la 
Secretaría de Medio Ambiente. La 
reportera de El Financiero, Lourdes 
Mendoza, fue la primera en compartir 
esta información. Este rumor generó 
descontento en la sociedad, y centenas 
de voces se pronunciaron en contra de la 
posible designación. El tema llegó a ser 
tendencia en Twitter, y fue compartido 
por distintos medios y personajes, 
como Joaquín López – Dóriga. Al final 
el rumor resultó ser falso. – informó la 
reportera.

- Los medios y reporteros que 
compartieron el rumor expusieron 
su deficiente forma de ejercer el 
periodismo. Gente como “el teacher”, 
demostraron que por su frustración 
y animosidad hacia la presente 
administración han caído en un estado 
de ceguera que les impide informar de 
forma objetiva, y se limitan a atacar 
sistemáticamente al presidente. ¿Ahora 
me dirán que el gobierno federal operó 
la difusión del rumor? – preguntó con 
ironía el consultor.

- Si, así es. Es sumamente ingenuo 
descartar esta posibilidad. El equipo 
cercano de Andrés Manuel López 
Obrador ha demostrado que lo que 
carecen en habilidad para administrar, 
lo compensan con habilidad 
comunicacional. Lo han demostrado 
a lo largo de la historia en la creación 
del discurso e imagen que les dio 
la histórica victoria electoral el año 
pasado; lo han demostrado con la 
guerra mediática que el presidente 
entabló, y ganó, contra el poder judicial; 
y lo han demostrado ocultando temas 
de relevancia para el pueblo como la 
crisis energética, la crisis de salud, 
o la crisis de seguridad (sobre esta 
última, el reciente desarme y secuestro 
de militares por grupos armados, del 
cual no se ha hecho mención alguna, 
por ejemplo). Subestimar los alcances 
del gobierno de Andrés Manuel en 
comunicación, no es solo un error, es 
peligroso. – respondió un conocido 
priista de la mesa.

- Pues si fue una táctica del actual 
gobierno, les funcionó muy bien. 
Pudieron apreciar la respuesta de la 
ciudadanía ante la posible designación 
de Velasco sin comprometerse, y 
reconsiderar de acuerdo a la respuesta 
negativa. Igual, le acomodaron un 
golpe a la credibilidad de los medios 
que compartieron el rumor, la mayoría 
opositores al gobierno. Sin duda, una 
batalla ganada para presidencia. – 
opinó la jurisconsulta.

- Espero que los reporteros que 
difundieron el rumor asuman su 
error como aprendizaje, y procuren 
la veracidad de la información que 
comparten, pues el modus operandi 
de la actual administración, les exige 
atención y concentración. En medida 
que ejerzan un mejor periodismo, 
México gana. – estableció la reportera.
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- México ganó con la designación que 
sí se hizo en Semarnat. – aseveró el 
analista – El doctor Víctor Manuel 
Toledo Manzur es una eminencia en 
la materia. Obtuvo su doctorado en 
Ecología en la Universidad Nacional 
Autónoma de México, ha publicado 
más de doscientos trabajos de 
investigación y veinte libros. Es experto 
en Etno-ecología, que es una ciencia 
interdisciplinaria que contempla la 
diversidad cultural y biológica, y es uno 
de los fundadores a nivel mundial de 
la corriente de la Ecología Política. El 
presidente tomó la decisión correcta 
con esta designación.

- Parece ser que sí. – admitió el 
editorialista – Las credenciales las 
tiene, ahora falta que demuestre que no 
será otro “florero” en la Semarnat que 
solape los daños al medio ambiente 
que implican los planes del gobierno 
federal, como lo hizo su antecesora. 
Con la formación que tiene el nuevo 
secretario, su trabajo y opinión deben 
ser esenciales en lo relativo al proyecto 
del Tren Maya. Según yo, un proyecto 
que representa incalculables daños 
al patrimonio cultural y natural de las 
zonas indígenas, debe ser inadmisible 
para una persona que ha dedicado 
su carrera a estudiar la diversidad 
cultural y biológica. Eso sin tomar 
en consideración que aún no se ha 
presentado la Manifestación de 

Impacto Ambiental, contraviniendo el 
sistema jurídico mexicano.
 

.  .  .

 
- Duro golpe recibió la prensa mexicana 
por parte de la Presidencia de la 
República al publicarse una lista con 
treinta y seis periodistas que recibieron 
dinero de la pasada administración, 
aludiendo a llevar una línea editorial 
pro gobierno. De las muchas guerras 
mediáticas que tiene el presidente, una 
es con la prensa. Durante su campaña 
y su administración, ha calificado de 
prensa “fifí” y “conservadora” a los 
medios que difundan críticas a su 
persona. – introdujo la reportera.

-Esta guerra no ha sido discreta, 
ni mucho menos. Recordemos el 
episodio con Ramos en la conferencia 
“mañanera”. Después de este, el 
Presidente amenazó abiertamente 
a la prensa que no se condujera con 
prudencia de enfrentar consecuencias. 
No es extraño que AMLO vea a la 
prensa como su enemigo. El presidente 
no tiene tolerancia para la crítica y la 
oposición, aunque se llene la boca de 
decir que sí, y el objetivo de la prensa es 
informar de todo lo que pase en el país, 
especialmente de lo malo, para que la 
ciudadanía esté informada. – reflexionó 
el editorialista.

- El Presidente ya declaró que ellos 
no publicaron la lista, solamente la 
enviaron al Instituto Nacional de Acceso 
a la Información, y a Transparencia para 
que ellos la publiquen. Esto prueba que 
no existe persecución alguna. Además, 
aún lo hubiese hecho Presidencia, no 
le veo lo malo. Se está combatiendo 
la corrupción, y se está haciendo ver a 
quienes contribuyeron a la propaganda 
de los gobiernos pasados. – estableció 
el consultor.

- El problema es que de la misma 
manera, el INAI y Transparencia 
negaron publicar la lista. El primer 
medio en difundirla fue Reforma, pero 
ningún órgano de gobierno admite 
brindar la información. Por lo que 
podemos apreciar, la publicación no fue 
sorpresa para nadie en Presidencia o 
el INAI, por lo que podemos asumir que 
alguien ya había tomado la decisión y 
todos estaban enterados. No podemos 
comprobar quién soltó la información, 
pero parece obvio. – respondió la 
reportera.

-  Además, el acto es incorrecto en 
múltiples formas. Para empezar, aun 
suponiendo que toda la información 
publicada es certera y clara, estaríamos 
ante un actuar equivocado de 
Presidencia, pues se compromete la 
libertad de prensa en el país. El señor 
Andrés Manuel López Obrador es 
el Presidente de la República, no un 
ciudadano más, su postura contra 
cualquier sector representa un estado 
de desproporcionalidad. Eso es si la lista 
fuese correcta, pero la realidad es que 
es una lista incompleta y tendenciosa. 
Sin contexto alguno, se listan nombres 
y cantidades que dañan la credibilidad 
de los mencionados. Sin embargo, 
estos ya salieron a la luz a decir que lo 
recibido estaba conforme a la ley, que 
no recibieron dinero alguno, o que son 
infamias por parte de Presidencia.  – 
expuso la empresaria.

- No se podría esperar otra cosa, ¿con 
qué cara van a aceptar haber tomado 
dinero del erario para escribir a favor 
del gobierno pasado? – cuestionó el 
analista.

- El mismo Andrés Manuel sabe que es 
un error adjudicarse la publicación de la 
lista, por eso no lo ha hecho. A pesar de 
mantener una guerra pública contra la 
prensa crítica, él sabe que esta medida 
coquetea en demasía con desplantes 
de dictador, y el costo político sería 
alto. Tal vez tenga razón, y esta 
publicación haya sido un noble ejercicio 
de transparencia por parte de la nueva 
administración, pero para que sea así 
es necesario que se revise la lista y se 
lleve ante la justicia a quienes se hayan 
enriquecido mediante la corrupción. 
Si el seguimiento de esta lista muere 
con su publicación, es evidente que los 
propósitos de AMLO al publicarla era 
atacar a la prensa y desviar la opinión 
pública, de temas más apremiantes 
como la crisis de salud, la de seguridad, 
o la de energía.
 

.  .  .
 
- Robert Mueller acaba de romper 
dos años de silencio, y se dirigió a los 
medios para referirse al reporte de la 
investigación que realizó dentro de 
sus funciones como fiscal especial 
del Departamento de Justicia para 
descubrir si Rusia interfirió en las 
elecciones estadounidenses del 2016 
a favor de Donald Trump. Dijo que 
si estuviera seguro de que el actual 
presidente norteamericano no cometió 
crimen alguno, ya lo hubiera 

El doctor Víctor Manuel 
Toledo Manzur, nuevo titular 

de la  Semarnat.
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comunicado; también dijo que hubieron 
múltiples esfuerzos sistemáticos por 
parte de Rusia para interferir en la 
democracia americana. Confesó que 
destituir a Trump nunca fue opción, 
ya que no está en facultades del 
departamento de justicia. – presentó 
ante la mesa el consultor.

- Si mal no recuerdo, hace unas 
semanas se publicó un resumen de 
este reporte, y se indicaba que no había 
evidencia de nexos entre Trump y Rusia. 
– notó la abogada.

- Así es, después de concluida la 
investigación en marzo de este año, 
Mueller envió el reporte al Fiscal General 
de Estados Unidos para que lo publique; 
sin embargo, este publicó un resumen 
de cuatro páginas, de las más de 
cuatrocientas que lo componen; el cual 
da la impresión que Trump es inocente. 
No fue hasta semanas después que 
publicó el reporte completo, sin notable 
difusión. – esclareció el consultor.

- Recuerdo que Trump cantaba victoria 
porque la conclusión del resumen era 
que no hubo colusión alguna. Ahora, 
después de las palabras de Mueller, 
asegura que la investigación ya había 
terminado y era inocente, que eso 
era todo. ¿Es así? ¿Ya no seguirán 
investigando a Donald Trump?– indago 
una voz en la mesa.

- Si continuarán las investigaciones, 
solo que ahora ya no le toca a Mueller. 
Durante su mensaje anunció su 
renuncia al Departamento de Justicia, 
culminando una excepcional carrera 
en la impartición de justicia americana. 
En su intervención da a entender que 
Donald Trump no es inocente, y que el 
Congreso debe continuar los esfuerzos 
para hacer justicia, ya que no estaba en 
sus facultades iniciar proceso alguno 
contra el presidente. Probablemente, el 
principal mensaje que transmitió Robert 
Mueller fue a todos los americanos al 
pedirles que lean su reporte, afirmó 

que era el testimonio de todo su trabajo 
y que ya no daría más declaraciones, 
pues el documento contiene todo lo que 
tendría que decir.

- Vale la pena hacer notar que la 
investigación no solo dio como frutos el 
reporte, que seguramente será esencial 
para el Congreso americano. De igual 
forma, la investigación logró que se 
presentaran cargos contra dos docenas 
de agentes rusos que interfirieron en 
las elecciones de Estados Unidos en el 
2016, y que dos colaboradores cercanos 
a Trump (entre ellos su abogado 
privado) estén en prisión, y dos en 
juicio esperando sentencia. – añadió el 
editorialista.

- Si el Congreso llega a destituir a 
Trump, el esfuerzo de Robert Mueller 

quedará marcado en la historia. Cual 
Watergate.
 

.  .  .

Llegó a la atención de la mesa 
otra trágica noticia referente a un 
accidente aéreo, ahora en el estado 
de Querétaro.

- El pasado viernes 24 de mayo en 
la sierra de Querétaro se desplomo 
un helicóptero MI-17 de fabricación 
rusa, perteneciente a la Secretaría 
de Marina, cuando iba a sofocar un 
incendio en la Reserva de la Biosfera 
Sierra Gorda. SEMAR informó 
que murieron cinco marinos que 
tripulaban la aeronave y un servidor 
público de la Comisión Nacional 
Forestal. – compartió la empresaria.
 

- Se difundió un video en redes, lo que 
despertó diversas especulaciones, 
hasta que el coordinador general de 
Aeronáutica Naval de la Secretaria 
de Marina, Juan José Padilla Olmos, 
informó que dicho helicóptero 
estaba en óptimas condiciones y 
volaba con combustible suficiente. El 
comandante de la aeronave, el capitán 
Miguel Ángel Ramos Machorro, 
quien perdió la vida en el accidente, 
contaba con más de mil 160 horas 
de vuelo y una vasta experiencia 
volando este tipo de aeronave. 
Las investigaciones acerca de las 
famosas cajas negras del helicóptero, 
encargadas de registrar actividades 
de instrumentos de la aeronave 
así como las conversaciones de los 
tripulantes ya fueron entregadas a la 
Fiscalía General de la Republica, y es 
solo cuestión de tiempo para conocer 
las conclusiones de las indagatorias. 
– añadió la reportera.
 
- Desgraciadamente, nos toca volver 
a hablar de un accidente aéreo. En los 
últimos meses se han reportado este 
tipo de accidentes a nivel nacional 
e internacional, tanto de vuelos 
comerciales, privados, y, como en este 
caso, de emergencia. Podrá ser que la 
exigencia para conseguir licencia es 
menor que antes, que los controles 
de revisión a las naves ya no son tan 
escrupulosos, o que las condiciones 
climáticas han cambiado y superado 
a los pilotos. Quién sabe. Solo espero 
que se investiguen estos casos con 
seriedad para buscar algún patrón 
en común, antes que el número de 
accidentes continúe subiendo

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

 Robert Mueller rompe el silencio para referirse al reporte de la 
investigación que realizó como fiscal especial del Departamento 

de Justicia para descubrir si Rusia interfirió en las elecciones 
estadounidenses del 2016 a favor de Donald Trump. 
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“Hecho en Yucatán”
Se estrena como tienda oficial en Mercado Libre, 
En el marco de la Semana de Yucatán en México

Especial / La Revista 

EspecialEspecialEspecial

La presencia de 
“Hecho en Yucatán” en 
Mercado Libre será de 
gran relevancia para 
ofertar los productos 
yucatecos pues esta 
plataforma cuenta 
con 25 millones de 
usuarios y 7.5 millones 
de búsquedas al día, 
también registra más 
de 10 mil búsquedas 
mensuales de la 
palabra Yucatán.

La inauguración de la Semana 
de Yucatán en México fue el 
marco ideal para presentar la 

tienda oficial “Hecho en Yucatán” 
en la plataforma de Mercado Libre, 
que permitirá a todos los amantes 
de los productos yucatecos adquirir 
los artículos de su preferencia por 
internet.

El gobernador Mauricio Vila Dosal, 
dijo que es importante destacar que 
esta es la primera tienda oficial de un 
gobierno en Mercado Libre y tendrá 
dos categorías, tiendas oficiales y 
supermercado. En esta plataforma 
podrán adquirir salsas, botanas, 
horchatas, licores típicos, cervezas 
artesanales, chocolates, miel, blusas 
bordadas y guayaberas, bolsas de 
henequén y zapatos bordados; en fin, 
toda la gama y diversidad de lo que se 
produce en Yucatán.

“Esta tienda en línea será de gran 
relevancia para ofertar nuestros 
productos pues Mercado Libre 

cuenta con 25 millones de usuarios 
y 7.5 millones de búsquedas al día. Y 
como dato, esta plataforma registra 
más de 10 mil búsquedas mensuales 
de la palabra Yucatán”, indicó el 
Gobernador.

Vila Dosal abundó que para fortalecer 
este proyecto se realizará un envío 
consolidado de productos yucatecos 
al almacén de Mercado Libre y como 
gobierno se invertirán 600 mil pesos 
en publicidad en un período de seis 
meses.

En este sentido, productores 
yucatecos consideraron como una 
gran oportunidad la apertura de 
la tienda “Hecho en Yucatán” de 
la plataforma Mercado Libre que 
anunció el Gobernador Mauricio 
Vila Dosal, pues representa una 
extraordinaria vía para continuar 
con la comercialización e impulso 
al consumo de productos locales, 
así como para generar fuentes de 
empleo.
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EspecialEspecialEspecial

En el marco de la Semana Yucatán en 
México, los artesanos y los pequeños 
y medianos empresarios resaltaron 
que esta iniciativa les permite abrir 
horizontes en el comercio electrónico 
y al mismo tiempo contribuirá a 
incrementar la competitividad del 
mercado local y elevar la calidad de 
los servicios y productos.

Directivos de la empresa Gary, 
dedicada a la fabricación de salsas 
de chile habanero, sazonadores, 
aderezos e ingredientes para platillos 
yucatecos, informaron que ya realizan 
su primera venta a través de la tienda 
Hecho en Yucatán, en la plataforma 
Mercado Libre, tratándose de chamoy 
líquido para un consumidor de la 
Ciudad de México.

Al respecto, Linda Hernández 
Román, socia y cofundadora de la 
marca Yatzil, que vende licor de 
chile habanero, consideró que esta 
disposición del Gobierno del Estado 
por tener una tienda en línea abre un 
abanico de oportunidades en especial 
para los jóvenes emprendedores.

La joven, ingeniera en alimentos, 
informó que el licor de chile habanero 
ha tenido una buena aceptación como 
un producto innovador y diversificado 
de ese producto agrícola yucateco, 
que en apenas dos años se ha podido 
colocar en el gusto del público, al 
grado que la iniciativa, impulsada 
junto con Carolina Hernández Román, 
Julio Molina Fonseca y Jorge Moguel 
Ley, ha comercializado su producto 
con clientes de Colima, Guadalajara 
y Campeche, así como hasta 
Centroamérica, específicamente en 
Honduras.

“Somos una sociedad de cuatro 
personas que juntamos nuestra 
preparación profesional, dos 
somos ingenieros en alimentos 
y dos, licenciados en negocios 
internacionales, quienes uniendo 
nuestro talento, estamos ya 
consolidando nuestra marca, pero 
ahora con este apoyo de la tienda 
en Mercado Libre podremos llegar 
a muchos más lugares y una mayor 
clientela”, aseveró.

El producto de la firma Yatzil ha 
causado sensación en esta edición 
de la Semana de Yucatán en México, 
tanto entre los asistentes de origen 
yucateco como de otros estados, 
quienes han llegado a adquirir este 

producto que se ofrece en diversas 
presentaciones, desde botellas de 50 
mililitros y hasta 750 mililitros, y con 
precios que van desde 50 hasta 350 
pesos.

La empresa yucateca produce hasta 
el momento 100 litros al mes, pero 
se prepara para incrementar esa 
cantidad y está generando al menos 6 
empleos de manera directa, además 
de los indirectos que genera a través 
de la adquisición del chile habanero a 
productores de Oxkutzcab.

Por su parte, Karen Lizama Molina, 
propietaria de la firma Cesia Mx, 
dedicada a la elaboración de bolsos, 
carteras, mochilas, cangureras y 
otras prendas con bordados hechos 
a mano y a técnica de punto de cruz 
con diseños innovadores, señaló que 
la apertura de la tienda Hecho en 
Yucatán, para que los productores 
yucatecos puedan vender, significa 

una buena plataforma para promover 
sus productos y llegar a clientes 
que no tienen la oportunidad de ir a 
Yucatán a los puntos de venta, por lo 
que destacó el apoyo gubernamental.

La joven empresaria, quien junto a su 
esposo Emmanuel Miranda Martínez, 
emprendió este proyecto con el que 
participan por primera vez con stand 
propio en la Semana de Yucatán en 
México, ya ha vendido sus productos 
a clientes de países como España, 
Francia, Alemania y Estados Unidos, 
además de tener otros en diferentes 
partes del país.

“Probadita” de Yucatán”

Como una “probadita” de Yucatán”, 
para que lo conozcan, se enamoren 
de él y vayan a visitarlo, es como 
el Gobernador Mauricio Vila Dosal 
definió e inauguró la edición número 
18 de la Semana de Yucatán en México, 
un evento que por su éxito ya se ha 
convertido en toda una tradición muy 
esperada por los capitalinos y por los 
yucatecos.

Ante un auditorio lleno a toda 
su capacidad en el Palacio de 
los Deportes y en presencia de 
funcionarios federales, embajadores 
de varios países, representantes de 
diversos gobiernos estatales, líderes 
de cámaras empresariales, alcaldes, 
diputados federales, senadores 
e invitados especiales, el 

Como una “probadita” 
de Yucatán”, para que lo 
conozcan, se enamoren 
de él y vayan a visitarlo, 
es como el Gobernador 

Mauricio Vila Dosal definió 
e inauguró la edición 

número 18 de la Semana 
de Yucatán en México.
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Gobernador dijo que en esta gran 
muestra 2019 se está presente lo más 
representativo de la oferta turística, 
gastronómica, comercial, artesanal y 
cultural de Yucatán.

Entre los asistentes invitados 
estuvo Humberto Hernández 
Haddad, subsecretario de Calidad 
y Regulación, representante del 
Secretario de Turismo del Gobierno 
de México, Miguel Torruco Marqués, a 
quien el Gobernador envió un saludo 
y le refrendó la disposición de todos 
los yucatecos para trabajar unidos y 
sacar adelante la transformación de 
Yucatán y del país.

“Ahora sí trajimos de todo: textiles, 
artesanías, accesorios, calzado, 
repostería, panadería, salsas y 
condimentos, concentrados para 
aguas frescas, licores, helados, 
hamacas, botanas y frituras, y miel de 
primera, con calidad de exportación”, 
destacó Vila Dosal al hacer un 
recuento de lo que se podrá disfrutar 
del 24 de mayo al 2 de junio.

El Gobernador explicó que toda esa 
oferta se encuentra en 151 stands que 
son el escaparate de las 270 micro, 
pequeñas y medianas empresas que 
participan, así como las que tendrán 
la Secretaría de Turismo, el Instituto 
para el Desarrollo de la Cultura Maya, 
la Secretaría de Cultura, el Instituto 
de Emprendedores y la Secretaría de 
Desarrollo Social, entre otros.

En la muestra también hay stands 
promocionando ciudades como 
Valladolid, Izamal y Mérida. 
También se destacan las 26 zonas 
arqueológicas abiertas al público, 
entre ellas Chichén Itzá, declarada 
Patrimonio de la Humanidad, rutas 
ecoturísticas, más de 3 mil cenotes, 
de los cuales, 77 de ellos con uso 
turístico ecológico, grutas como 
Loltún, haciendas henequeneras, 
40 museos, arquitectura y avenidas 
históricas como el Paseo de Montejo. 
A esta riqueza, se suman las playas 
de la costa de Yucatán con una 
extensión litoral de 378 kilómetros.

Sobre la gastronomía se señaló 
que para preservar la garantía de 
sabor, se trajeron los condimentos 
originales y la mayoría de los guisos 
se elaborarán por algunos de los más 
importantes restaurantes típicos 
como Manjar Blanco, Zamná, Marín y 
Colonos.

En cuanto a la oferta cultural de esta 
edición, el programa artístico es de 
los más completos y está conformado 
por los artistas más representativo 
de la trova, teatro regional, literatura 
y folclor. Hay representaciones de la 
vaquería, la fiesta tradicional más 
importante de Yucatán, conciertos 
de las orquestas Típica Yukalpetén, 
y la Jaranera del Mayab, el Ballet 
Folklórico del Estado y trovadores 
como los Juglares.

“Nuestra meta es muy clara, superar 
la edición del año anterior donde 
asistieron más de 175 mil personas 
y se registraron ventas por más de 
70 millones de pesos. Ustedes, que 
hoy nos acompañan, son la principal 
razón de ser y quienes hacen exitosa 
la Semana de Yucatán en México. 
Estoy seguro de que se van a 
enamorar de Yucatán y van a disfrutar 
de este evento”, enfatizó.

Vila Dosal señaló que un claro 
ejemplo de la actividad económica 
de Yucatán es que al cuarto trimestre 

de 2018, se ocupa el sexto lugar 
nacional de crecimiento económico 
con un 3.3 por ciento, por encima del 
promedio nacional que se ubica en 1.2 
por ciento. En este mismo lapso, los 
tres sectores de la economía tuvieron 
también incrementos. Por ejemplo, 
el sector primario de la economía 
estatal tuvo un incremento del 4.3 
por ciento. Destacando que en todos 
Yucatán se ubicó por arriba de la 
media nacional.

Asimismo, de acuerdo con 
información del IMSS, en Yucatán se 
han generado 4,772 nuevos empleos 
formales durante el primer trimestre 
de este año. Que si se compara con 
el mismo periodo del año anterior, el 
empleo creció en un 105 por ciento.

En turismo también se han tenido 
resultados muy alentadores, pues de 
octubre de 2018 a marzo de 2019, la 
afluencia de visitantes con pernocta 
a Yucatán tuvo un aumento del 12 por 
ciento con respecto al mismo periodo 
del año anterior. En este mismo 
período, la llegada de visitantes 
extranjeros ha crecido en 32 por 
ciento, en tanto que la cantidad de 
visitantes nacionales aumentó un 6 
por ciento.

Por último, el Gobernador agradeció la 
asistencia de las personas e invitados 
a quienes dijo son la principal razón 
de ser y quienes hacen exitosa la 
Semana de Yucatán en México. “Estoy 
seguro de que se van a enamorar 
de Yucatán y van a disfrutar de este 
evento”.

La Semana de Yucatán en 
México 2019, organizada 

por el Gobierno del Estado 
con la participación de la 

iniciativa privada, año con 
año se consolida entre el 
público de la capital del 

país.
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Favor con favor se paga

Ya terminando el quinto mes 
del presente 2019, los siempre 
listos agentes de los palacios 

inician sus intervenciones en nuevo 
restaurante con especialidad de 
maricos y pescados. Xavier Rodríguez 
Berzunza, líder de la Alianza de 
Camioneros de Yucatán dio la 
entrada a diversos temas. El también, 
empresario camionero, con toda 
claridad manifestó su molestia en 
contra del ex gobernador, Rolando 
Rodrigo Zapata Bello ante la falta 
de entrega de apoyos económicos 
ofrecidos durante su mandato 
constitucional.

Las protestas de trabajadores de 
esa empresa-sindicato; motivaron a 
Rodríguez Berzunza a externar lo que 
solamente decía al interior del gremio 
o en reuniones informales. Ahora, 
soltó la falta de respuesta acordada 
con el gobierno zapatista que 
nunca les llegó completo causando 
inestabilidad a las finanzas de sus 
socios, según quedó de manifiesto. 
Esto, fue difundido ampliamente 
por los medios de comunicación, sin 
embargo, vale la pena resaltar lo que 
un día fueron acuerdos y abrazos 
entre Xavier y Rolando, ahora son 
desencuentros. Los tiempos cambian, 
y, si no se cumplió la palabra, pues 
simplemente trae consecuencias.

Don Felipe Calderón Hinojosa, ex 
mandatario mexicano que hace unos 
días estuvo en Yucatán, de acuerdo 

a círculos castrenses pudo hilvanar 
conexión con ex colaboradores, ya 
mencionados en línea directa con 
toda oportunidad. El motivo, brindar 
apoyo para el partido político que 
va engendrando de la mano de su 
esposa, Margarita Ester Zavala 
Gómez del Campo. De acuerdo a 
los registros todos contestaron 
el llamado, claro, desde luego, en 
primer lugar, los que están cobrando 
excelentes sueldos con el gobierno de 
la Cuarta Transformación. Momento 
de pagar la lealtad ofrecida. Veremos, 
como van a seguir actuando los ya 
enunciados.

Por cierto, Calderón Hinojosa, ya sin 
el cobro de su pensión, aduce que 
no tiene los suficientes recursos 
económicos para contratar escoltas, 
por lo que, de manera oficial se vio en 
la necesidad de pedir ayuda a quien 
critica todos los días o sea al mismo 
Andrés Manuel López Obrador, titular 
del Poder Ejecutivo Federal para que 
le sea asignada escolta especial ante 
presuntas amenazas a su integridad 
física. Así, el ex panista, convoca a 
su grupo yucateco, que de alguna 
manera lo une a los servidores del 
tabasqueño y, agrega trato especial 

para sus giras proselitistas. Muy bien 
por Del Río, Xavier y la Zavala por 
seguir siendo fraternos con el equipo 
calderonista. Tiempo, al tiempo, para 
ver más de esta secuencia.

Con unas bebidas bien heladas los 
agentes de los palacios, comentan 
de las mediciones de un medio 
de comunicación local que en sus 
ediciones matutinas el diputado 
perredista Alejandro Cuevas Mena es 
el más favorecido con la impresión de 
sus fotos. Amigos de quien cubre esa 
fuente, apuntan que se ha vuelto el 
favorito para posar en esas gráficas. 

El cuestionado legislador, por cierto, 
según trasciende, con una economía 
de gran calado hace identidad a su 
fuente zapatista, con incremento de 
bienes por varios puntos del territorio 
yucateco. Además de que, otros mal 
pensados, piensan que, podría ser 
socio de otro tanto de empresarios, 
bueno, al fin, son escuchas que se 
dan en algunas tabernas en donde 
se encuentran supuestamente 
a negociar; y, a donde, acude, en 
compañía de otro de los posesionarios 
de los destinos del PRD, el veterano 
Eduardo Sobrino Sierra.

LINEA DIRECTA

Don Felipe Calderón Hinojosa, ex mandatario mexicano estuvo en Yucatán 
e hizo contacto con ex colaboradores yucatecos a quienes pidió brindar 

apoyo para el partido político que va engendrando de la mano de su esposa, 
Margarita Ester Zavala Gómez del Campo. 

Por Genoveva Castro Manzanilla 
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Pese a todo lo difundido de la vida 
y obra de Cuevas Mena, mantiene 
esa soltura y fluidez económica. Se 
recuerda que su oposición obediente 
en contra del hoy gobernador 
Mauricio Vila Dosal no funcionó 
y, como se advirtió fue mucha la 
inversión por tan poco a cambio. 
Pero, son esos túneles de la política 
en donde el que suelta manda, y, el 
que recibe aprovecha. Don Alejandro, 
además del tema de los taxis y otros 
negocios, ha sabido acallar o más 
bien unir en su proyecto a emisarios 
que cubren al PRI y que, desde 
luego, le permiten seguir siendo la 
figura permanente en las fotos de 
matutino local, como observan los 
destacados agentes de los palacios. 
Al fin, todo válido, y, mientras estén 
dos en sociedad, podrían existir los 
acuerdos correspondientes, destacó 
colaborador de noticiero vespertino.

Vaya, hasta que Don Pedro Oxté 
Conrado se fue en contra de los 
empresarios gaseros, esto consta en 
sus propias palabras al mencionar que 
son abusivos y que quieren ganar más 
dando menos producto del que dicen. 
Bueno, aunque tardó muchos años en 
expresarlo, al fin ratificó su falta de 
defensa de los ciudadanos durante 
ese largo tiempo. Incluso, ni en sus 
épocas de legislador plurinominal 
utilizó esas verdades a favor de 
quienes representó. Lástima, ahora, 
también dijo que las autoridades 
permiten “cierto margen” para que no 
vayan completos los cilindros de gas 
LP o no se den completos los litros 
de gasolina, por el sentido de las 
“mermas”, ¿Será?

Tal y como se ha mencionado, Oxté 
Conrado se acomoda tanto con el 

PRI como el PAN, o MORENA si es 
necesario. No tiene identidad propia 
institucional, ahora, parece que se 
ha alejado de las bases tricolores 
para estar inclinado a quienes están 
en palacio de gobierno. Sin embargo, 
el grupo panista no ha caído en sus 
intenciones como quedó demostrado 
en el Día del Trabajo, que ni hubo las 
carretadas de dinero para “gastos”, 
ni se presentó el gobernador a ese 
simulado tributo, que más bien era, 
un acto partidario del derrotado PRI. 
Otra vez, los tiempos mueven razones 
y acciones.

Y sale una nueva líder estudiantil, 
abanderando las causas de la 
organización llamada Fundación 
Nacional de Estudiantes 
Revolucionarios “Rafael Ramírez” 
(FNERR) que cuando menos ya le 
envió una advertencia al gobierno 
federal por el asunto de las becas 
de la Secretaría del Bienestar para 
los educandos. Tanto la cabeza 
visible Mirna Leticia Noh Cahum 
como otros liderazgos de gentes de 
la tercera edad, pescadores y otros 
posibles beneficiarios han puesto 
sobre la mesa de análisis la falta de 
claridad de quienes debieron haber 
cumplido cabalmente con recabar la 
información correspondiente.

Las fallas de la estrategia, en el 
actuar de los encuestadores, desde 
un principio, en los tiempos y más en 
las formas, evitaron a López Obrador 
haber presumido sus programas 
sociales en Yucatán como primicia, 
según deseaba, ni modo, no pudieron 
los encargados con ello, y más aún, 
siguen supuestos errores en la 
complementación del registro total, 
según conexión de los agentes de los 
palacios con gente cercana de Palacio 
Nacional. Los estudiantes, fuerza que 
entra al escenario político, valdrá la 
pena seguir su ruta para ver por dónde 
es su central o las posibles manos 
que muevan esos hilos en Yucatán; 
así que, se acordó al concluir esta 
amena reunión, anotar comisiones 
para complementar los ataques a las 
huestes de la 4T. Pendientes todos, 
que viene una semana de mucha 
movilidad política local y nacional. 
Los agentes de los palacios metidos 
en sus labores de todos los días.

Alejandro Cuevas Mena y Eduardo 
Sobrino Sierra, poseedores aún de la 

franquicia perredista en la tierra del 
faisán y del venado.
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COLLAGE 

Pues lo más sano sería que el 
PRI, luego de su exhibida a sus 
grandes “líderes” locales que no 

lograron hacer ganar a su candidato, 
optase por anular los comicios y 
evitarse litigios que pueden ser 
contraproducentes.

Veracruz también se ha complicado, 
pero la tierra del Mayab dejó en 
evidencia no sólo que los dos últimos 
gobernadores, una contendiente por 
la dirigencia nacional, y su senador 
maravilla victorioso por mayoría en 
su tierra, pues no tienen el apoyo de 
la militancia de su partido y menos 
pudieron sustraerse de las viejas y 
malas mañas que los tiene fuera del 
poder en la entidad uno y del país, la 
otra.

Ivonne Ortega, Rolando Zapata y Jorge 
Carlos Ramírez Marín no pueden y no 
tienen cómo justificar el cochinero 
que, al igual que ellos, se usó en los 
comicios internos para derrotar a 
Diego Lugo sólo porque es huiro.

Quizá ni Ivonne ni Rolando tengan 
nada que perder en el intento, pero 
Ramírez Marín pareciera que está 
fuera de sí, fuera de todo orden y 
hasta alianzas perniciosas ha hecho 
con tal de llegar a ser candidato 
a gobernador en los comicios 
que se realizarán para renovar la 
gubernatura en seis años.

El senador, nadie se lo ha dicho, 
debiera estar trabajando más en 
congraciarse con la población, con 
los actores políticos, con los factores 
de decisiones del Estado –no sólo con 
el gobernador, ehh- que peleando con 
ellos y vociferando públicamente que 
no sólo no apoya a la ex gobernadora 

sino que va con el Dr. Narro por la 
dirigencia nacional de su partido.

Menuda sorpresa se llevará si no 
gana su favorito, pero más por esa 
torpeza de pelearse y desacreditar a 
todos los actores políticos del patio, 
muchos de los cuales le ayudaron a 
llegar donde está.

El caso es que el PRI local no puede 
ser manzana de discordia cuando hay 
comicios importantes en puerta y se 
renueva la dirigencia nacional. Lo 
salomónico será invalidar la elección.

00000

El que no pareciera estar muy bien 
con su presidente es Joaquín Díaz 
Mena. El activismo del gobernador 
Mauricio Vila y la buena relación que 
ha fincado con el presidente López 

CLAROSCURO

Joaquín Díaz Mena, ex 
candidato de Morena a la 
gubernatura en Yucatán.

*Cuando en un país una persona que no estudia ni 
trabaja cobra $3,800 y un médico residente $1,400 
mensuales y no le han pagado hace meses, alguien 

o algo no está bien.*
Por Francisco López Vargas
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Obrador parecer haber desangelado a 
Huacho, que poco a poco vemos como 
pierde protagonismo cuando él es el 
súper delegado y muchos creerían 
que él sería la cabeza de playa para 
que Morena crezca y bien, en la 
elección intermedia.

Es cosa de tiempo y resultados…

00000

En pleno proceso electoral, el 
gobierno de López Obrador detiene al 
director de Altos Hornos de México, 
Alonzo Ancira, y emiten orden de 
aprehensión contra Emilio Lozoya, 
director de Pemex, por la compra 
de Fertimex. Es como si el nuevo 
gobierno, ese que nos dijo sería 
diferente, jugara con el librito del 
antiguo régimen y recurriese a las 
aprehensiones en el peor momento 
de la actual administración.

Si hubo un caso de corrupción para 
favorecer a la campaña de Enrique 
Peña Nieto y se usó ese entramado 
fiscal y financiero para hacerlo, pues 
todo el peso de la ley contra ellos y 
esa corrupción que ofende tanto a los 
mexicanos. Algo hay de sospechosa 
en esa venta que, al menos, podría 
haber servido para legalizar un 
saqueo de recursos públicos.

Si el caso sólo es un blofeo electoral 
para revertir la caída de la popularidad 
presidencial, pues estamos frente a 
quien no aprendió nada de los nuevos 
días y sigue atado a un pasado que se 
empeña en revivir con esa añoranza 
de quien vivió sus días dorados hace 
ya varios sexenios…

00000

Las novatadas del nuevo gobierno 
puso en jaque la operatividad del 
sector salud. En Yucatán se ha logrado 
evitar la crisis, pero la realidad es, 
como dice ángel Verdugo en Excélsior, 
todo indica que el Proyecto de 
Decreto del Presupuesto de Egresos 
de la Federación 2019 enviado a la 
Cámara de Diputados era, para decirlo 
suavemente, un simple recurso 
para salir del paso y cumplir con la 
normatividad. Al parejo del Proyecto 
de Decreto sometido a la Cámara de 
Diputados, Hacienda trabajó en otra 
distribución de recursos, muy alejada 
del enviado.

Con esta otra distribución de los 
recursos del Presupuesto, López 
pretendía, y lo ha estado concretando 
con la aquiescencia y abyección 

ofensiva de sus siervos en Hacienda, 
satisfacer sus ambiciones políticas 
con miras a fortalecer las clientelas 
que ha logrado conformar a lo largo 
de los últimos veinte años y, al mismo 
tiempo, construir otras pensando 
siempre en las elecciones intermedias 
del año 2021.

Con este objetivo al frente, los 
recortes y despidos han sido, por 
decir lo menos, brutales y estúpidos; 
cuadros forjados a lo largo de 
decenios y especialistas altamente 
calificados fueron despedidos sin 
consideración alguna y de la peor 
manera que uno podría concebir. Es 
tal la incapacidad e inexperiencia de 
los sustitutos que ni siquiera saben 
comprar y tampoco elaborar los 
padrones de los nuevos beneficiarios. 
Por eso y para eso recortan, y todavía 
los llaman inventos.

Médicos residentes protestan contra el Gobierno federal en 
demanda de mejores condiciones laborales.

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C
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Bajar las tarifas de CFE 
en Yucatán es una prioridad: 

Senadora Verónica Camino Farjat 
Especial / La Revista 

Las altas temperaturas 
en Yucatán van de la 
mano con factores 
como la humedad, que 
ocasionan sensaciones 
térmicas de hasta 50 
grados centígrados.

La delegación Yucatán de 
la Cámara Nacional de la 
Industria de Restauranteros 
y Alimentos Condimentados 
(Canirac), ha sido uno de los 
organismos que se mantiene 
en pie de lucha contra la CFE 
por los excesivos cobros 
en las tarifas de energía 
eléctrica.

Uno de los temas importantes en 
la agenda pública de Yucatán es, 
sin duda, la negociación de tarifas 

acordes con las condiciones climáticas 
y económicas, entre la Comisión  
Federal de Electricidad, las instancias 
gubernamentales y los afectados.

En entrevista con LA REVISTA 
PENINSULAR la senadora por Yucatán, 
Verónica Camino Farjat comentó que 
impulsa una propuesta a fin de que 
el Gobierno que encabeza Mauricio 
Vila Dosal asuma el liderazgo en la 
gestión de este asunto que, es de vital 
urgencia para dar certidumbre a todos 
los sectores que inciden en la economía 
local.

“La gestión de tarifas acordes a las 
condiciones del estado es un tema 
que venimos arrastrando desde hace 
mucho tiempo, se ha platicado con los 
empresarios”.

Incluso –subraya la senadora-,  
empezamos firmando un pacto, una 
alianza por Yucatán; pero no nos hemos 
vuelto a reunir y es por eso que invito 
al gobernador y a quienes participaron 
en esa alianza a no perder los avances 
logrados.

“Conseguir mejores condiciones para 
Yucatán es posible si vamos juntos, el 
gobernador se ha reunido con Manuel 
Bartlet y con la propia secretaria de 
Energía, entonces yo le pediría que 
invite a los legisladores federales, a los 
diputados y senadores y presidentes de 
las Cámaras para establecer muy bien 
qué es lo que queremos, hacia donde 
vamos y cómo lo vamos a hacer para 
apoyar esa tarea”.

Dentro de lo que yo estoy trabajando 
es que quitemos de una u otra forma 
ciertos candados que tienen las tarifas, 
los más fáciles; nos estamos yendo a la 
formula, y eso es muy difícil de mover, 
la Secretaría de Hacienda no va a ceder, 
explicó.  

Lo que podemos hacer –continuó-, es 
trabajar en el tema de las temperaturas, 
por ejemplo, para que tuviéramos la 
tarifa 1D en Mérida, hace dos años 
había que demostrar que el promedio 
del calor fue de 37 grados, sin embargo 
hoy en día rebasamos por mucho ese 
nivel y además hay que sumar otros 
factores como el de la humedad, que 
nos lleva a tener sensaciones térmicas 
de hasta 50 grados.

En este sentido, la petición al 
gobernador de que intervenga en este 
asunto es porque Tabasco ya logró 
hacer algo muy importante en esa 
materia, ¿cómo lo logra? Ellos tienen 

ESPECIAL LA REVISTA
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una lucha desde hace mucho tiempo, en esa entidad 
tienen nuestras mismas situaciones el clima es 
similar, su problema fue que toda la  carga del costo de 
la energía se les etiquetó a ellos, porque se decía que, 
en lo económico tenía medios para pagarlo, petróleo, 
agua, etcétera, entonces se aplicó una tarifa fija, la 
más alta, para todos.

“Lo que buscamos hoy en día es que se establezca y se 
pueda tomar el Coeficiente Gini (Medida que se utiliza 
para medir la desigualdad en los ingresos, dentro de un 
país, pero puede utilizarse para medir cualquier forma 
de distribución desigual) para ver dónde se puede 
cobrar más y dónde tienen menos ingresos, porque si 
la gente no tiene dinero, sencillamente, no consume. 

A raíz de ese problema en Tabasco, fue hasta el sexenio 
pasado cuando tuvieron la oportunidad de hacer un 
convenio en el que no se les iba a condonar el pago 
sino que se les iba a cobrar la energía que ya habían 
utilizado, era un convenio de pago, pero CFE pretendía 
cobrar consumos atrasados con tarifas actuales y no 
las vigentes en aquella época, explica Camino Farjat.

Es por eso que los usuarios de Tabasco se amparan y 
re negocian condiciones más favorables e incluso les 
aplican la tarifa 1F que es el pago de consumo más bajo 
en todo el país, dijo.

Esa tarifa –la F1- es la tiene que aplicarse en Yucatán, 
hoy Mérida tiene la tarifa 1D, antes estábamos entre 
la C y la D, hay zonas en el resto del estado en las que 
estamos en la C; lo deseable es que en el interior del 
estado la tarifa fuera la 1F y nosotros nos quedáramos 
en la D en la capital.

Aunque lo justo es que, todo el estado quedara en la 
tarifa 1F porque nuestras condiciones son difíciles, hoy 
en día ya no es un lujo sino una necesidad que en cada 
hogar tuvieran acceso a un aire acondicionado como 
mínimo. El consumo del aire acondicionado es alto y se 
tiene que compensar con una tarifa que sea accesible 
pues los ingresos en Yucatán, no son muy altos que 
digamos.

Al final, en Tabasco ocurrió que las ventajas de 
la re negociación no aplicaron del todo para los 
empresarios; es por eso que en el caso de Yucatán, 
ahí es donde podemos hacer la suma de esfuerzos 
para no solamente pedir una tarifa justa para todos 
los empresarios, empezando por los restauranteros 
sino que por otra parte se continúe con los programas 
que había en la anterior administración para comprar 
paneles solares y tener otras formas de energía limpia. 

“Todo se puede siempre y cuando se haga de forma 
correcta y unánime donde no cada quien jale por su 
lado, lo deseable es sentarnos a una misma mesa 
pidiendo lo mismo, todos los que firmamos la alianza 
por Yucatán”. 

“El gobernador tiene que asumir el liderazgo y convocar 
a los involucrados por que no puedo ir yo sola como 
senadora a hacer gestiones si no sé qué está haciendo 
él”, puntualizó.

“El gobernador 
tiene que asumir el 
liderazgo y convocar 
a los involucrados 
porque no puedo ir yo 
sola como senadora 
a hacer gestiones 
si no sé qué se está 
haciendo a nivel 
Gobierno”.
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El término “Guerra Fría” nos 
recuerda el choque entre la 
URSS y Estados Unidos. Ambas 

potencias tenían capacidad nuclear 
y una guerra hubiera ocasionado que 
la civilización retrocediera a la edad 
de piedra. Con misiles nucleares con 
capacidad para alcanzar todos los 
rincones del planeta la humanidad 
vivió con muchos años en el miedo 
a una muerte violenta. Hoy esos 
temores empiezan a resurgir con el fin 
de la era Unipolar del orden mundial. 
Estados Unidos es la potencia 
dominante pero China empieza a jugar 
el rol de potencia mundial. El choque 
parece inevitable.
 
El conflicto entre la URSS y EUA 
fue un conflicto político y militar. 
En ese conflicto la URSS siempre 
estuvo condenada al fracaso. Las 
estimaciones económicas de Nicolás 
Kondratiev apuntaban al colapso 

soviético a principios de la década de 
los años noventa. En la década de los 
ochenta una fuerte ofensiva económica 
por parte de los americanos aceleró el 
proceso de deterioro de la economía 
soviética. Utilizando satélites espías 
se hicieron estimaciones de cómo 
serían las cosechas rusas y a partir de 
ahí se fijó una fuerte estrategia para 
tumbar los precios de los comodities 
en el mercado internacional.   
 
En ese entonces el comercio entre 
EUA y la URSS era de 2 mil millones de 
dólares al año. La economía del mundo 
libre no necesitaba de los rusos. Sin 
embargo, las cosas han cambiado. Hoy 
el mundo es una extraña y complicada 
red de cadenas de suministro de 
valor. Al principio de cada cadena 
se encuentra China. Hoy el comercio 
entre Estados Unidos y China también 
es de 2 mil millones de dólares ¡Pero al 
día! La economía del mundo necesita 
de China para poder funcionar. Ahí 
radica la diferencia entre el conflicto 
del siglo XX y el conflicto que empieza 
a emerger en el siglo XXI.
 
Para ambos países el tema del 
conflicto económico no es sencillo. 
La dependencia mundial en los bajos 
precios de producción y mano de obra 
china son muy altos. Además, dado 
el fuerte presupuesto designado al 
ejército chino otros países se están 
viendo en la necesidad de rearmarse. El 
presupuesto de armamento de Japón 
se ha incrementado fuertemente en 
los últimos años y su único pretexto 
para hacerlo se llama China. En el 
Mar del Sur de China todos los países 
tienen injerencia debido al fuerte flujo 
comercial que pasa por esa zona. Sin 
embargo, China ha reclamado toda 
esa región para sí misma.
 
El tema no solo es militar o regional sino 
también empresarial. Recientemente 
EUA realizó fuertes acciones en contra 
de la empresa Huawei. El tema es que 
se teme que los dispositivos sean 

La Nueva Guerra Fría: 
China acaba con el orden Unipolar

 de los últimos 30 años

MUNDO GENERACIONAL 

Por Edwin Carcaño Guerra / 
Jorge Alejandro Rojas Torres

Twitter: @ecarcanog
  

Hoy en día el comercio entre Estados Unidos y China asciende a 2 mil millones de 
dólares diarios, la economía del mundo necesita de China para poder funcionar.
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una herramienta de espionaje para el 
Estado Chino. También está el tema de 
las nuevas redes 5G que son capaces 
de ir a una velocidad hasta 20 veces 
superior que la tradicional red 4G. 
Muchas empresas chinas han sido 
acusadas de espionaje industrial y 
están enfrentando demandas legales 
y fronteras cerradas. EUA esta incluso 
presionando a sus aliados para que 
dejen de consumir productos de 
tecnología chinos.
 
Durante los últimos años las 
empresas chinas han salido a 
conquistar el mercado internacional. 
Es importante considerar el hecho 
de que la crisis financiera del año 
2008 significó para los chinos una 
oportunidad. Debido a la urgencia de 
crear una base económica sólida para 
recuperar el crecimiento económico 
se llevó a cabo la reunión del G-20 
en Pittsburgh. Ahí mucho del orden 
previamente establecido cambió para 
siempre. El presidente Barack Obama 
le dio la bienvenida a Hu Jintao y China 
se volvió un jugador internacional con 
más presencia económica y financiera.    
 

Todos los frentes abiertos hoy entre 
China y EUA apuntan a la nueva Guerra 
Fría del siglo XXI. El presidente Donald 
Tump dirige el Imperio número uno del 
mundo. Gracias a la “Pax” americana 
países como China y Japón han podido 
crecer económicamente. El problema 
es cuando la segunda economía del 
mundo quiere jugar como imperio. 
Entonces empiezan las injerencias 
en el orden establecido por Estados 
Unidos desde la Segunda Guerra 
Mundial y desde la caída de la URSS. 
Ambos países buscan la grandeza 
internacional y se consideran los 
jugadores más importantes del orbe.   
 
Qué futuro le depara al mundo con este 
conflicto es difícil de saber y aún más 
complicado de calcular. La balanza 
se mantiene en un difícil equilibrio. 
La chispa que puede comenzar un 
conflicto de alcance global está en 
el Mar del Sur de China. Varias veces 
barcos y aviones de EUA y China han 
estado a punto de colisionar debido a 
los malos entendidos que hay sobre 
estas aguas. Una cosa es de cuidado: 
Los nacionalismos están de regreso 
y el mundo se torna bipolar. ¿Era 
predecible el surgimiento chino? Si lo 
era ya que como potencia nuclear era 
mejor subirla al tren del desarrollo y no 
especular con un regreso al Maoísmo. 

Un eventual conflicto armado entre el gigante asiático y Estados Unidos que puede 
ser el inicio de un conflicto de alcance global está en el Mar del Sur de China.
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En México, el derecho de acceso a 
la información (DAI) es un derecho 
de todas y todos; sin embargo, 

solo unos cuantos lo ejercen. Apenas el 
50.6% de la población sabe que existen 
leyes e instituciones para garantizar 
su derecho a requerir información a 
las autoridades y el 5.6% ha hecho una 
solicitud de información formal. Estas 
personas en su mayoría son activistas, 
periodistas, académicos, funcionarios 
y empresarios, por lo que es necesario 
que la población en general utilice más 
la información pública para: conocer sus 
derechos y exigirlos, opinar y participar 
en la solución de los problemas que les 
afectan cotidianamente. 

Si los ciudadanos tuviesen información relevante 
sobre los temas que afectan su vida cotidiana podrían 
expresar de forma más clara sus necesidades y 
requerir apoyos para superar los obstáculos que 
coartan sus oportunidades de crecimiento. Por esta 
razón la información es útil para cerrar las brechas de 
desigualdad y puede ser un instrumento para apoyar a 
los más vulnerables.

Con este objetivo en mente, en el INAI, más allá de los 
ejercicios locales de gobierno abierto, construimos 
el Plan Nacional de Socialización del Derecho de 
Acceso a la Información Pública o PlanDAI, el cual 
puede contribuir a reducir las brechas de desigualdad 
en México en la medida en que la población obtenga 
la información pública que necesita. Iniciamos con 
proyectos pilotos en Nayarit y Oaxaca en los cuales se 
generaron capacidades en población que se encuentra 
en situación de vulnerabilidad para ejercer el DAI. Ahí 
se apropiaron del derecho y pidieron información que 
sirvió para resolver algún problema, desde cómo 
emprender un invernadero con apoyo gubernamental 
hasta verificar la instalación de alarmas sísmicas o las 
acciones de protección civil en un municipio. 

Esta lógica ya se extendió a otros estados. En 
febrero pasado y en el marco del Sistema Nacional de 
Transparencia, se lanzó una convocatoria abierta a 
todas las entidades federativas para unirse al PlanDAI e 
integrar Redes Locales de Socialización. El plazo vence 
el 31 de mayo. En Aguascalientes, Chiapas, Ciudad 
de México, Durango, Guanajuato, Jalisco, Morelos, Q. 
Roo, San Luis Potosí, Tlaxcala y Zacatecas, ya fueron 
instaladas las redes de facilitadores que enseñarán 
a usar el DAI para resolver problemas cotidianos. En 
el Estado de México, Nayarit y Nuevo León ya tienen 

fechas para instalar la red, mientras 
Colima, Oaxaca y Tamaulipas están 
en proceso. También se han unido a la 
iniciativa Chihuahua, Veracruz y Yucatán.

En cada estado se capacitará como 
facilitadores del DAI a servidores 
públicos, miembros de organizaciones 
civiles, o ciudadanos interesados según 
el plan de trabajo que se defina, para 
luego socializar este derecho en grupos 
de población específicos. Un ejemplo 
destacado es la red de Zacatecas, 
donde se trabajarán dos estrategias a 
nivel federal y estatal, que involucran 
instituciones de los tres niveles de 

gobierno responsables de programas sociales que 
atienden adultos mayores y personas con discapacidad. 
El INAI acompañará todos estos esfuerzos, dotará de 
materiales guías y reportará públicamente los avances 
aquí.

La información es poder y el poder ya no puede ser de 
unos cuantos sino de la población. La resolución de los 
problemas públicos es responsabilidad de autoridades 
y población, de modo que entre todos deben resolver 
los problemas públicos más sentidos. Luego entonces 
todas y todos necesitan información. Esta conclusión 
es revisada por las comunidades de práctica mundiales 
con mucho detenimiento. Por estos días se lleva a 
cabo la Cumbre Global de Gobierno Abierto en Ottawa, 
Canadá. Representantes de gobiernos y sociedad civil 
reflexionan: ¿quién si no los individuos y comunidades 
conocen mejor sus problemas, pueden utilizar la 
información y participar para transformar su realidad? 
En la medida en que una persona es informada, más 
posibilidades tiene de participar para transformar una 
realidad que percibe como injusta. Para que participe 
y colabore debe ser incluida y para ser incluida, esta 
persona necesita información. El Plan DAI es un primer 
paso hacia este ideal. Por eso es importante que más 
personas lo conozcan y se motiven a ser facilitadores. 
Si su estado no se ha unido al PlanDAI, usted puede 
acercarse al organismo garante de transparencia para 
pedir informes, o bien, en el INAI estamos pendientes 
de cualquier duda.

___________________________________________

*Joel Salas Suárez
Comisionado del INAI y coordinador de la Comisión de 
políticas de acceso, gobierno abierto y transparencia.
Twitter: @joelsas

Información para todos es 
poder de todos

OPINIÓN 
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Aprueban diputados por unanimidad 
paridad de género en cargos públicos

Especial / La Revista 

Secretarios de Estado, Magistrados, Ediles y directores 
de organismos autónomos, entre otros, deberán 
ser distribuidos de manera paritaria, al aprobar por 

unanimidad la LXII Legislatura las reformas a la Constitución 
Política de Yucatán, para establecer la igualdad sustantiva 
en los cargos públicos de todos los poderes y niveles de 
gobierno; ahora, se necesita la aprobación en la mitad más 
uno de los cabildos de los 106 municipios de la entidad, para 
que surta efecto esta modificación.

En sesión ordinaria, las siete fuerzas políticas también 
aprobaron por unanimidad, erigidas en Constituyente 
Permanente, la Minuta de la Cámara de Diputados con 
reformas a la Carta Magna Mexicana, en el mismo sentido, ante 
la presencia de mujeres representantes del colectivo “Agenda 
de las Mujeres por la Igualdad Sustantiva en Yucatán” (AMISY).

Durante su discusión, la diputada Karla Franco Blanco 
(PRI) señaló que estas modificaciones contienen reformas 
constitucionales  importantes e históricas para las mujeres, 
ya que ahora, por mandato constitucional, se deberá tener 
una conformación paritaria, dando espacios a las mujeres 
en los tres niveles de gobierno federal, estatal y municipal; 
en los tres órdenes de gobierno: ejecutivo, legislativo y 
judicial; así como también en la integración de los organismos  
autónomos.

Además, agregó, se establece que los partidos políticos 
deberán fomentar el principio de paridad y aplicarlos en la 
postulación de candidaturas. En los municipios de población 
indígena, se deberán elegir a los representantes conforme 
a este principio, “con estas reformas a la carta magna y a 
nuestra constitución local, se abren los espacios públicos y 
se rompe la brecha de género, pero de ninguna manera es el 
fin del camino”.

En el mismo sentido, Rosa Díaz Lizama (PAN) indicó que el 
trabajo no termina allí, aunque es un paso muy importante, 
porque se cierra la brecha en el ámbito político y en el ámbito 
ejecutivo, al igual que se abre una puerta para que más 
mujeres preparadas ocupen los cargos de primer nivel.

De la misma manera, hizo un llamado para que no sea sólo 
el poder político el que se reforme, sino que se garantice 

también el poder económico, “porque una mujer empoderada 
económicamente, es una mujer que evita muchas veces o se 
evita en ella, la violencia de género, una mujer que cuenta con 
recursos económicos suficientes, es una mujer autosuficiente 
que goza de su libertad plena”.

María Moisés Escalante (PRI) detalló que derivado de la 
modificación, ahora el titular del Poder Ejecutivo deberá 
garantizar la paridad en las designaciones que realice para 
ocupar las titularidades de las entidades y dependencias del 
aparato gubernamental estatal.

En el mismo tenor, continuó, tendrán una conformación 
paritaria el Tribunal Superior de Justicia, el Consejo de la 
Judicatura; el Instituto Estatal de Transparencia, Acceso a la 
Información Pública y Protección de Datos Personales, así 
como el Tribunal de Justicia Administrativa del Estado.

Referente a las reformas federales, Janice Escobedo Salazar 
(PRI) mencionó que los cambios propuestos impactan a la 
Carta Magna para incorporar el principio constitucional de 
paridad de género como el eje rector para la integración de 
todos los órganos del Estado mexicano.

Añadió que el objetivo principal es promover y fomentar el 
empoderamiento de la mujer, se busca que su participación 
sea plena e igualitaria, avanzando así en el ejercicio de la 
ciudadanía y la plena realización de los derechos humanos de 
todas y todos.

Milagros Romero Bastarrachea (MC) reiteró que sin visión 
de género no se acabará la violencia hacia las mujeres, 
quienes deben ser solidarias para seguir luchando y estar 
comprometidas para que estas reformas se vuelvan realidad, 
por lo que invitó a sus compañeras diputadas a trabajar una 
agenda común con la sociedad para garantizar la igualdad 
sustantiva.

Alejandro Cuevas Mena (PRD) indicó que también se debe 
trabajar por la paridad e igualdad laboral, estudiantil y 
económica, por lo que espera que en algún futuro cercano se 
legisle, no para la paridad obligatoria, sino para la flexibilidad, 
de que pueda existir mayoría de mujeres y hombres en estos 
espacios públicos, como un tema cultural.

CONGRESO 

EL DIPUTADO FELIPE CERVERA HERNÁNDEZ, realizó 
un posicionamiento ante el suceso donde ciudadanos 
agredieron, desarmaron y humillaron a elementos del 
Ejército Mexicano. Además, hizo un llamado a no denostar 
el trabajo de las fuerzas armadas, que debe ser reconocido 
siempre, ya que son los primeros en llegar e irse ante 
desastres naturales, “toda nuestra solidaridad a nuestras 
fuerzas armadas y a su jefe supremo”.
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¿Hacia dónde va la energía 
renovable? ¿Cuáles son las 
tendencias que se vislumbran 

en el futuro? Hace un par de días, 
un buen amigo me preguntó acerca 
de un rumor, respecto de que la CFE 
ya no estaría queriendo que más 
sistemas fotovoltaicos se conecten 
a sus redes.

Yo creo que eso es rotundamente 
falso. Parecería lógico, que si CFE 
nos vende energía, no desee que 
instalemos una tecnología que 
reduce nuestro importe a pagar 
hasta cero. Pero yo les aseguro que 
no es esa la lógica que mueve esto. 
En primer lugar, CFE es una empresa 
que cumple una muy importante 
función social, que es la de llevar 
energía a toda la población, con 
una cobertura universal y no 
discriminatoria. Adicionalmente, 
CFE se beneficia, al menos dentro de ciertos 
límites, de recibir en su red la energía que se 
genera con los sistemas fotovoltaicos en las 
azoteas de los edificios, así que no existe ningún 
motivo para desalentar su instalación.

Lo que si es cierto, es que cuando crezca mucho 
más la cantidad de instalaciones realizadas, 
puede darse el caso de que en algunos sectores 
donde no hay alta demanda o consumo, ya no 
sea técnicamente viable o factible aceptar mayor 
generación, ya sea porque no haya dentro de la 
misma red la capacidad para distribuir toda esa 
energía, o de transformarla y acondicionarla, o 
que no exista suficiente demanda para que sea 
consumida, pero nunca por un deseo de CFE 
de frenar el progreso de las energías limpias, 
o por obstaculizar su avance ante la amenaza 
que representa para su negocio. De hecho no se 
concibe una transición energética justa, robusta, 
resiliente y exitosa, en ningún lugar del mundo, 
sin la participación estratégica de las empresas 
de servicios o “utilities”, como se les conoce 
internacionalmente.

Desde que inició el auge de las energías 
renovables generadas de manera distribuida, 
ya se sabía que al aumentar la participación de 
éstas, se corría el riesgo de afectar el balance 
entre el suministro y la demanda, debido a lo 
impredecible e intermitente de las fuentes 

de generación. Es por eso que el futuro está 
en lo que se ha dado en llamar “servicios de 
flexibilidad”, que buscan optimizar la relación 
entre la generación eléctrica distribuida y la 
volatilidad de la demanda. Y brindar estos 
servicios, lejos de representar una amenaza, se 
está convirtiendo en una enorme oportunidad 
para las empresas como CFE en todo el mundo, 
puesto que estos servicios tienen un valor 
comercialmente aprovechable y dentro de los 
cuales son protagonistas el almacenamiento 
de la energía y los sistemas inteligentes de 
administración de micro redes de prosumidores 
(productores y consumidores simultáneamente).

La flexibilidad en el sistema eléctrico, integrando 
almacenamiento e inteligencia artificial, 
ayudará a reducir picos de demanda, reducirá 
el riesgo de cortes de suministro, generará 
confianza, y bajará los costos. Participar en este 
juego, requiere agilidad, destrezas y aportar 
diferenciadores al mercado.
__________________________________
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Alcalde presenta informe y resultados 
de su viaje a la Conferencia 

Internacional sobre Acción Climática 

El alcalde, Renán Barrera Concha 
dio a conocer los resultados 
de su reciente participación en 

la Conferencia Internacional sobre 
la Acción Climática (ICCA2019), que 
se realizó en Heidelberg, Alemania, 
mismos que permitirán enriquecer 
las acciones y estrategias locales.

El Concejal destacó que el intercambio 
de experiencias y el conocimiento 
de proyectos de éxito aplicados en 
otros lugares, permite robustecer 
el contenido del Plan Municipal de 
Desarrollo.

Afirmó que como parte del trabajo 
municipal a favor del medio 
ambiente, en la reciente Conferencia 
Internacional sobre la Acción  
Climática, el Ayuntamiento de Mérida 
se comprometió a contar con un 
rubro presupuestal para acciones 
concretas al respecto, a partir del 
próximo año.

Indicó que en Heidelberg conocieron 
varios proyectos ambientales cuyos 
principios pueden aplicarse en temas 
locales.

Acompañado de los directores de la 
Unidad de Desarrollo Sustentable, 
Eugenia Correa Arce, y del Instituto 
Municipal de Planeación, Edgardo 
Bolio Arceo, quienes también 
participaron en la ICCA2019, Renán 
Barrera dio a conocer algunos de los 
acuerdos logrados en esa cumbre 
mundial.

Resaltó que organismos 
internacionales tanto de gobiernos 
europeos como la Agencia 
de Cooperación Alemana o 
internacionales como la ONU ya 
tienen la visión de que no hay manera 
de resolver problemas globales si no 
es con acciones locales.

—No se puede resolver el problema 
de la contaminación, por ejemplo, o el 
cambio climático si no hay acciones 

pequeñas, concretas desde las 
ciudades —puntualizó.

Explicó que en la ONU sólo tienen 
representatividad los países, pero 
no los estados o municipios y de 
ahí la importancia que en la cumbre 
de Heidelberg los asistentes, en su 
mayoría alcaldes de diferentes urbes, 
tuvieron la oportunidad de redactar 
una carta que se leerá en la próxima 
reunión de la ONU, a realizarse 
en septiembre en Nueva York, que 
dará voz a las ciudades del mundo 
respecto al cambio climático.

En esa carta, dijo, expresamos la 
forma como podemos unirnos a la 
suma de esfuerzos a nivel mundial 
para lograr abatir los problemas del 
cambio climático.

Otro de los acuerdos fue el 
compromiso de Mérida para la 
permanente evolución de las políticas 
públicas a favor del medio ambiente.

Además, se acordó continuar en 
el municipio con el programa de 
Protección del Clima en la Política 
Urbana de México (CICLIM) por dos 
años más a través de la Agencia 
de Cooperación de Alemania, esto 
gracias al interés y compromiso 
demostrado por Mérida.

Finalmente, también se acordó que 
el Joint Research Centre (JRC) de la 
Unión Europea continuará brindando 
asesoría a Mérida, junto con otras 
cuatro ciudades mexicanas, para 
actualización del inventario emisiones 
y el plan de acción climática, lo cual 
representa un fuerte ahorro para el 
municipio.

En el encuentro informativo los 
directores Correa Arce y Bolio Arceo 
también hablaron de los proyectos 
a favor del medio ambiente que 
conocieron durante la cumbre 
en Heidelberg y que permitirán 
enriquecer el Plan Municipal de 
Desarrollo.

Especial / La Revista 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

Eugenia Correa Arce, 
directora de la Unidad de 
Desarrollo Sustentable; 
Renán Barrera Concha, 
Presidente Municipal y 

Edgardo Bolio Arceo, director 
del Instituto Municipal de 

Planeación. 
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Firme impulso para las fuerzas
de seguridad en Yucatán

Especial / La Revista 

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

Recientemente, la Secretaría de 
Seguridad Pública (SSP) fortaleció 
sus capacidades de respuesta y 

prevención, con los equipos y vehículos 
que recibió del Gobierno del Estado, para 
llevar a cabo con mayor ímpetu su labor 
de proteger y mantener el ambiente de 
paz que caracteriza a la entidad. 

El titular del Ejecutivo, Mauricio Vila 
Dosal, terminó de entregar los 353 
nuevos automóviles, motocicletas 
y camionetas a la dependencia, 
debidamente equipados y rotulados, 
con lo que completó la meta de renovar 
el parque vehicular de la corporación, 
durante la Reunión de Coordinación de 
Seguridad Zona 2 Sureste, que convocó 
a importantes personalidades del 
sector a nivel nacional.

Acompañado del secretario de 
Seguridad y Protección Ciudadana 
del Gobierno de la República, Alfonso 
Durazo Montaño, el mandatario 
expresó que el tema requiere la 
coordinación entre todas las instancias, 
por lo que agradeció la disposición del 
Ejército, la Fuerza Aérea y la Marina, y 
reiteró su compromiso de trabajar de la 
mano con el presidente Andrés Manuel 
López Obrador.

Por su parte, el funcionario federal 
destacó el modelo de seguridad de 
Yucatán, que definió como digno de 
estudio y de ser replicado en otros 
estados, pues ha mantenido al territorio 
con uno de los índices de seguridad 
más elevados del país, y reconoció el 
papel que la participación ciudadana ha 
tenido en estos resultados.

Ante el titular de la SSP, Luis Felipe 
Saidén Ojeda, agregó que aplaude a la 
entidad por sumarse al Modelo Nacional 
de Policía, hacia la consolidación de la 
paz en México, y destacó que, con la 
referida entrega de parque y equipo, se 
fortalece a los cuerpos que mantienen 
la seguridad en el estado y se contribuye 
a mejorar la situación nacional.

En este mismo marco, Vila Dosal puso 
en marcha la iniciativa de la Policía 

Estatal Metropolitana, cuyo enfoque 
es la respuesta inmediata. Para 
ello, se basará en cuadrantes fuera 
del Periférico de Mérida, en áreas 
conurbadas como Los Héroes, Ciudad 
Caucel, Las Américas, Gran Santa Fe, las 
26 comisarías y 21 sub comisarías de 
la capital, y municipios como Kanasín, 
Umán, Conkal y Ucú.

Dicha unidad es relevante en virtud del 
incremento de la población en la entidad, 
que ya rebasa los dos millones de 
habitantes y se asienta principalmente 
en la zona metropolitana; la integrarán 
383 agentes y 80 vehículos, entre 
camionetas, patrullas y motocicletas.

Posteriormente, recordó que la SSP 
es de las únicas dependencias con 
incremento presupuestal; fue del 20 
por ciento, con 400 millones de pesos, 
que se tradujo en 353 patrullas y 300 
nuevos elementos. De igual forma, se 

pretende pasar de dos mil 248 a cinco 
mil 768 cámaras de vigilancia en todo el 
estado, con una inversión aproximada 
de dos mil 500 millones.

Para alentar a las y los policías, anunció 
que sus hijos contarán con becas 
del 100 por ciento para ingresar a 
universidades particulares o exención 
de cuota de inscripción a la Autónoma 
de Yucatán (UADY); si ya están 
cursando el nivel superior, recibirán un 
apoyo bimestral de dos mil 600 pesos. 
También, se busca mejorar su salario y 
se les ofrece programas o créditos de 
vivienda.

Con el fin de erradicar la impunidad, 
se instaló el Grupo de Trabajo 
Multidisciplinario de Justicia, en el que 
autoridades estatales, jueces, academia 
y ciudadanía dan seguimiento a quienes 
cometen una falta o delito, desde su 
detención hasta la posible sentencia, 
dijo.

El gobernador, Mauricio Vila Dosal, acompañado del 
secretario de Seguridad y Protección Ciudadana del Gobierno 

de la República, Alfonso Durazo Montaño, terminó de entregar 
los 353 nuevos automóviles, motocicletas y camionetas a la 

Secretaría de Seguridad Pública de Yucatán.
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Destacó que 17 miembros de 
la Coordinación de Asuntos 
Internos e Información 
Policial de la SSP concluyeron 
una capacitación con la 
Oficina Internacional de 
Asuntos Antinarcóticos y 
Procuración de Justicia de 
Estados Unidos. Al notar su 
eficiencia y compromiso, 
el órgano eligió a Yucatán 
como sede de su segunda 
Conferencia Nacional de 
Asuntos Internos, para 
septiembre próximo.

Recientemente, se 
graduaron 277 cadetes 
del Instituto de Formación 
Policial y se incorporaron 
a la dependencia, junto con los casi 
600 elementos que se agregaron 
en diciembre de 2018, 350 como 
bachilleres en Ciencias Policiales; 200, 
técnicos superiores universitarios en 
Seguridad Pública, y 50, licenciados en 
Derecho.

Este encuentro reunió a los 
gobernadores de Campeche, Alejandro 
Moreno Cárdenas; Quintana Roo, Carlos 
Joaquín González; Veracruz, Cuitláhuac 
García Jiménez, y Oaxaca, Alejandro 
Murat Hinojosa, junto con los titulares 
de las Secretarías de Marina (Semar), 
José Rafael Ojeda Durán, y de la Defensa 
Nacional (Sedena), Luis Cresencio 
Sandoval González.

Asimismo, de la Guardia Nacional, Luis 
Rodríguez Bucio; el Centro Nacional de 
Inteligencia (CNI), Audomaro Martínez 
Zapata; la Policía Federal (PF), Arturo 
Jiménez Martínez; el Sistema Nacional 
de Seguridad Pública, Franco Fabbri 
Vázquez; la Conferencia de Seguridad 
Pública Municipal, Clara Flores 
Carrales, y el Órgano Administrativo 
Desconcentrado de Prevención y 
Readaptación Social, Francisco Garduño 
Yáñez.

Construcción de calles en Mérida
 
Por otra parte, para beneficiar a 
77 mil habitantes de 17 colonias y 
fraccionamientos del poniente de 
Mérida con la construcción de siete 
kilómetros de calles, que incluye 
también drenaje pluvial, señalamientos, 
guarniciones y relleno para banquetas, 
el gobernador Mauricio Vila Dosal dio el 
banderazo de inicio de estos trabajos 
en la colonia El Porvenir.

Con una inversión superior a los 30 
millones de pesos, Vila Dosal y el 
alcalde de la capital yucateca, Renán 
Barrera Concha, pusieron en marcha 
estas labores que forman parte de los 
120 kilómetros que se efectuarán al 
interior del Anillo Periférico en el marco 
de la Declaración por Mérida 2050.

El titular del Poder Ejecutivo señaló 
que la entidad enfrenta retos 
importantes que solamente podrán 
ser superados con unidad; por ello, 
resaltó la coordinación existente 
entre las administraciones federal, 
estatal y municipal, junto con cámaras 
empresariales, los Congresos de la 
Unión y local, así como la ciudadanía.

En el marco de la Declaración por 
Mérida 2050, señaló que el compromiso 
es que ni una vía quede sin pavimentar, 
sin dar preferencia, como antes, a las 
que tenían mayor número de viviendas. 
En este sentido, puntualizó que la 
suma de esfuerzos ha permitido que se 
distribuyan las obras a realizar.

“Estoy seguro que éstas son las 
primeras de muchas que vamos a estar 
haciendo a lo largo de estos años. Les 
invito a que juntos nos unamos para 
seguir transformando Yucatán”, finalizó.

En su intervención, Barrera Concha 
destacó que se trata de un hecho 
inédito en la historia de la urbe en la que 

hay el compromiso formal 
del Gobierno del Estado de 
pavimentar 40 kilómetros de 
calles, en una primera fase.

También remarcó que la 
colaboración permitirá 
un avance más rápido, 
que serán de beneficio 
directo para miles de 
personas. Al momento, el 
Ayuntamiento ya avanzó en 
la pavimentación de unos 
seis kilómetros, sostuvo.

Asimismo, agradeció a Vila 
Dosal por hacer posible la 
agenda común y subrayó 
que Mérida tiene otros 
tres mil kilómetros de vías, 

de las cuales el 60 por ciento tiene 
más de 40 años de antigüedad que 
requieren mantenimiento, bacheo y 
repavimentación, entre otras cosas.

Por eso, gracias al apoyo del Gobierno 
estatal, lograremos un mayor 
avance que si lo hiciéramos solos. La 
construcción de nuevas calles, explicó, 
va enlazando vialidades y eso facilita la 
movilidad, añadió.

Hoy es un día muy importante para la 
ciudad porque se demuestra que sí 
se puede trabajar de la mano por los 
mismos objetivos, lo cual nos hace más 
eficaces, concluyó el alcalde.

La meta de estas labores es levantar 
120 kilómetros de calles en los próximos 
seis años, de los cuales, 40 estarán a 
cargo de la administración estatal y de 
los otros 80 se encargará el municipio 
durante ésta y la siguiente gestión.

Como parte de esta coordinación, en 
octubre pasado Vila Dosal y Barrera 
Concha pusieron en marcha la 
construcción de las primeras vialidades 
a cargo del Ayuntamiento, en la colonia 
San José Tzal. En esta ocasión, las 
obras son responsabilidad del Instituto 
de Infraestructura Carretera (Incay) y 
estarán listas en tres meses. 

Además de este rubro, se atenderán 
temas relacionados con seguridad, 
combate al rezago social, movilidad 
urbana, salud, mejora de espacios 
públicos, pavimentación de calles, 
inversiones, trámites más sencillos, 
reforestación, empleo, apoyo a las 
mujeres y turismo.

Junto con el Ayuntamiento 
de Mérida, el Gobierno del 

Estado beneficiará a 77 mil 
habitantes del poniente de la 
capital con la construcción de 

siete kilómetros de calles.
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El  gobernador Alejandro Moreno Cárdenas suscribió un 
convenio de colaboración con el titular de la Unidad de 
Inteligencia Financiera de la Secretaría de Hacienda y 

Crédito Público (SHCP), Santiago Nieto Castillo para fortalecer 
la coordinación en intercambio de información y hacer 
más eficientes las labores de fiscalización y detección de 
operaciones con recursos de procedencia ilícita, como lavado 
de dinero y financiamiento al terrorismo, entre otras.

Ante magistrados y funcionarios federales, estatales y 
municipales, el mandatario ratificó su absoluto compromiso 
con el correcto ejercicio de los recursos públicos, la 
transparencia, la rendición de cuentas y el combate frontal 
contra la corrupción:

“Soy el más comprometido con el combate firme y claro a la 
corrupción, es la bandera de mi gobierno y seguirá siendo la 
más importante, porque ahí reflejamos el interés que tenemos 
de que todos los recursos públicos, que son del pueblo, se 
ejerzan y se apliquen bien”.

Aseveró que nada justifica los excesos ni las omisiones, así 
como tampoco exime de responsabilidad ante la ley a quienes 
alevosamente cometen delitos.

En evento realizado en el Centro de Convenciones y 
Exposiciones “Campeche XXI”, significó que con la suscripción 
del convenio se fortalecerán las acciones de coordinación 
permanente con el gobierno federal en el combate a la 
corrupción e impunidad.

Agregó que con el acuerdo también se consolida la convicción 
de que hay que darle a la sociedad las mejores cuentas, 
para honrar la confianza que brindó: “La confianza de los 
ciudadanos en las instituciones es pilar fundamental para 
que el estado cumpla con sus fines y la sociedad obtenga 
condiciones favorables de bienestar, por eso, quien atente 
contra el buen uso de los dineros de los contribuyentes 
traiciona a quienes creyeron en él”.

Moreno Cárdenas indicó que su gobierno tiene muy claro 
que solo el cumplimiento de la función y los resultados del 
desempeño, darán la pauta para demostrar ‘porqué fuimos 
merecedores de la confianza de los ciudadanos’.

Enfatizó que quienes gobiernan y tutelan la dirección de las 
instituciones tienen que ser congruentes y garantes de la 
administración eficiente de los recursos públicos, como lo 
determina la ley y exigen los ciudadanos.

Gobernador AMC y titular de 
la UIF  firman convenio para 

combatir la corrupción
Especial / La Revista 

GOBIERNO DE CAMPECHE 

El gobernador Alejandro Moreno Cárdenas suscribió un convenio de 
colaboración con el titular de la Unidad de Inteligencia Financiera de la 

Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Santiago Nieto Castillo.
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Subrayó que el Gobierno de Campeche 
se ha caracterizado por ser eficaz 
y eficiente, lo que le ha valido ser 
reconocido por la Secretaría de la 
Función Pública federal como el estado 
que mejor cuida los recursos públicos. 

Finalmente, hizo un llamado a los 
servidores públicos a prestigiar su 
encomienda y trabajar a favor de la 
gente ejerciendo los recursos de forma 
transparente, clara y eficaz.

Por su parte, Nieto Castillo destacó que 
con esta firma de convenio Campeche 
manda un mensaje claro de que siendo 
un gobierno emanado del PRI, tiene el 
compromiso de trabajar de manera 
coordinada con el gobierno federal para 
cumplirle a los ciudadanos, más allá de 
las diferencias partidistas.

Externó su reconocimiento a Moreno 
Cárdenas por generar políticas 
públicas de combate a la corrupción y 
la impunidad, así como el esfuerzo que 
ha mantenido para hacer posible que 
Campeche sea la entidad con la menor 
incidencia delictiva del país.

Señaló que el convenio suscrito también 
tiene la finalidad de congelar cuentas 
como parte de las estrategias para 
combatir las estructuras financieras 
delincuenciales, al igual que obtener 
información que sirva para el combate 
al lavado de dinero e incrementar el 
número de sentencias condenatorias y 
del decomiso de bienes.

“El futuro inmediato tiene que ver 
con la enorme coordinación entre 
la Federación y los estados, y esta 
debe ser neutral, pues en materia de 
inteligencia financiera no caben las 
posiciones partidistas, es necesario 
trabajar desde una perspectiva técnica 
para poder contribuir al cese de la 
violencia y el sostenimiento de la paz”, 
citó.

A su vez, el fiscal general del Estado, 
Juan Manuel Herrera Campos, comentó 
que desde el inicio de la actual 
administración estatal se ha combatido 
de manera frontal la impunidad y la 
corrupción, como ocurrió en contra de 
las personas que habían abusado del 
erario público, independientemente de 
su filiación política.

Explicó que en congruencia con el 
Gobierno de la República, con fecha 
22 de mayo, se publicó en el Periódico 
Oficial del Estado la creción de la Unidad 

de Inteligencia Financiera y Económica 
dependiente de la Fiscalía General del 
Estado, con lo que se busca coadyuvar 

en las investigaciones y hacer lo propio 
en los ilícitos del fuero común donde 
se requiera una vasta información 
financiera que permita evitar que la 
delincuencia se fortalezca a través de 
los delitos que cometen.

Atestiguaron la firma del convenio, los 
presidentes de la Junta de Gobierno y 
Administración del Congreso del Estado, 
Ramón Méndez Lanz y del Tribunal 
Superior de Justicia, Miguel Ángel Chuc 
López; al igual que los secretarios 
general de Gobierno, Carlos Miguel Aysa 
González; de Finanzas, América Azar 
Pérez; de la Contraloría, José Román 
Ruiz Carrillo, y de Administración e 
Innovación Gubernamental, Gustavo 
Ortiz González.

Santiago Nieto Castillo 
destacó que con la firma de 

convenio Campeche manda un 
mensaje claro de que siendo 

un gobierno emanado del 
PRI, tiene el compromiso de 

trabajar de manera coordinada 
con el gobierno federal.
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Este miércoles, un libro-bomba 
estalló en el Senado de la 
República, en la oficina de 

la senadora Citlali Hernández, de 
MORENA, produciéndole heridas 
menores. Ese mismo día, Víctor Rico 
Escobedo, brigadista del PRD, corrió 
con menos suerte. A sus 18 años 
murió asesinado a balazos en Ciudad 
Victoria. El país vagamente se dio por 
enterado de ambos hechos.

La violencia política, en general, y la 
electoral, en particular, es un añejo 
problema nacional. Durante el siglo 
XX, las grandes confrontaciones 
electorales (en 1929, 1940, 1952 y 
1988) estuvieron acompañadas de 
diversas expresiones de violencia, 
incluyendo el asesinato, y que como 
regla general, se ejerció desde el 
Estado en contra de los opositores. 
Esta dinámica tuvo un cambio nítido 
a partir de 1997, cuando dejó de 
ser parte de la lógica general de la 
política mexicana.

Esto desde luego no significa 
que la violencia electoral haya 
desaparecido, sino tan solo que 
comenzó a generarse por procesos 
distintos, menos generales, 
vinculándose a espacios locales y a 
diversos partidos, entre otras cosas. 
A partir de 2000, en todo caso, la 
ruptura del régimen de partido de 
Estado significó también que los 
antiguos mecanismos de violencia 
institucional perdieron funcionalidad 
y eficacia. La nueva violencia tiene 
distintos focos, parte de múltiples 
actores, no es necesariamente oficial, 
y no persigue fines comunes. Ésta 

es la violencia que testificamos el 
viernes.

Ni la explosión del Senado, ni el 
asesinato de Tamaulipas pueden 
atribuirse sensatamente, en primera 
instancia, a la acción del Estado. En 
el caso de la legisladora morenista, 
el sin sentido es evidente, en el caso 
del joven perredista, aun siendo un 
opositor, no hay evidencia inmediata 
de responsabilidad de actores 
oficiales, ni otros elementos que 
lleven a concluir lógicamente que 
ésta existe. Estamos ante distintos 
actores, que operan en contextos 
diferentes, y cuyos ilícitos no 
obedecen a causas comunes. No 
es ya el Estado como foco principal 
de la violencia política y electoral, 
actuando en represión de opositores. 

Es la dispersión de los focos de 
violencia, su ampliación social y su 
crecimiento rebasando la capacidad 
estatal de controlarla.

Paradójicamente, en este nuevo 
México de violencia sin concierto, 
la sociedad ha desarrollado 
rápidamente una gran insensibilidad 
al dolor ajeno. Desde hace algunas 
elecciones, cada jornada tiene un 
número variable de muertos, que 
provocan cada vez menos sorpresa, 
y que simultáneamente evidencian la 
incapacidad social y estatal de dirimir 
conflictos electorales en paz plena. 
Es verdad que en días de elección 
la tranquilidad prevalece en la gran 
mayoría de las casillas, pero no se 
trata de un balance. Elecciones con 
muertos y bombas son inaceptables, 
independientemente de su número.

OPINIÓN OPINIÓN 

Un ‘libro-bomba’ le explotó a la senadora 
Citlalli Hernández Mora soltando un un 
flamazo al ser abierto, sin embargo, la 
legisladora alcanzó a alejarlo, sin que le 
causara heridas mayores.

VIOLENCIA 
POLÍTICA 

Por Uuc-kib Espadas Ancona
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Los pueblos mágicos representan 
una parte de la esencia cultural de 
los territorios donde se ubican. Son 

motivo de orgullo para sus habitantes, 
así como deleite garantizado para los 
turistas. Los pueblos mágicos resaltan 
por la belleza de sus paisajes, el 
cuidado otorgado a sus sitios icónicos 
y la calidez de su gente. Son destinos 
excepcionales cuya visita se traduce en 
experiencias memorables.

Valladolid, “La sultana del oriente”, es 
uno de los dos municipios de nuestra 
entidad federativa con la distinción de 
Pueblo Mágico. Se trata de una ciudad 
en notable crecimiento desde hace 
varios años, donde se ofrecen servicios 
de calidad.

Cada vez es mayor el número de 
personas que se deciden a visitar esta 
tierra para conocer aquello de lo que 
tanto se habla; Valladolid está de moda. 
Sin embargo, el desarrollo urbano de 
este polo turístico debe darse con orden 
y conciencia respecto del indispensable 
desarrollo sustentable. El reto es 
grande, pues involucra a la población 
vallisoletana y a las autoridades 
gubernamentales.

La gastronomía es uno de los principales 
atractivos de Valladolid. Entre los 
platillos más populares sobresalen 
los famosos lomitos y la longaniza, 
pero la oferta culinaria es vastamente 
amplia. La comida yucateca es 
dignamente representada por la cocina 
de este pueblo mágico que cuenta con 
restaurantes de alto prestigio.

Una de las claves del crecimiento 
turístico de Valladolid se relaciona 
con la existencia de hoteles a la altura 
de las demandas de los visitantes 
nacionales y extranjeros. El accesible 
hospedaje, que se traduce en estancias 
cómodas y placenteras, es un aliciente 
para que los turistas pernocten más 

días en este municipio generando una 
derrama económica de relevancia.

Se ha visto un repunte de visitantes 
europeos y de otros continentes en la 
ciudad de Valladolid, lo cual es positivo 
y habla de la buena labor para promover 
el turismo internacional por parte de 
las autoridades correspondientes. 
No obstante, considero que hay un 
área de oportunidad para atraer a una 
mayor cantidad de turistas nacionales. 
La oferta cultural y la hospitalidad 
que sobra en suelo vallisoletano, 
puede volverse un gancho para que 

potenciales visitantes de todos los 
rincones del país se animen a pasar sus 
vacaciones en la Península de Yucatán.

Aprendamos a valorar, como yucatecos, 
los extraordinarios territorios que 
conforman la geografía de nuestro 
estado. Fomentemos el turismo local 
y aprovechemos cualquier pretexto 
para visitar y conocer cada uno de los 
municipios que nos enorgullecen por 
su diversidad cultural y su profundo 
calado histórico producto de la fusión 
entre el mundo maya y la tradición 
colonial.

Valladolid: 
el pueblo mágico

 de moda

SOBRAN LOS MOTIVOS 

Por: Mtro. Jordy R. Abraham 
JordyAbraham@gmail.com /

 @JordyAbraham 
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Siempre habrá algo atractivo en las historias 
que suceden en pequeños pueblos pues suele 
develarse mucho de la condición humana cuando 

los acontecimientos suceden en un aparentemente 
tranquilo micro cosmos en donde no pasa o en donde no 
debería pasar nada. La televisión nos ha contado grandes 
relatos en los que un misterio envuelve  a un poblado 
con pocos habitantes. Ahí está como uno de los mejores 
ejemplos la desaparición de Laura Palmer en la legendaria 
Twin Peaks, o lo que ha sucedido en el pequeño poblado 
alemán de Winden escenario de Dark o en el Hawkins de 
Stranger Things. Cada una de estas ficticias comunidades 
ve alterada su cotidianidad con un acontecimiento que la 
trastorna y con la llegada de algún personaje disruptivo, 
ajeno a los habitantes del pueblo, y cuyo papel será 
fundamental no solamente para resolver el caso que lo 
ha llevado hasta ahí, sino también para revelar que las 
cosas en esos lugares no son necesariamente parte de ese 
ensueño que supuestamente aún representa el vivir en un 
lugar alejado del bullicio citadino.

En esa tradición llega ahora un estupendo thriller gallego 
llamado “El Sabor de las Margaritas”, una producción que 
se encuentra disponible en la parrilla de Netflix. La historia 
se sitúa en Murias un poblado enclavado en los bosques 
de Galicia en el que es reportada la desaparición de una 
adolescente llamada Marta Labrada. Para investigar el 
caso es enviada desde La Coruña una agente novata de la 
Guardia Civil llamada Rosa Vargas (María Mera) quien será 
la encargada de desenmarañar una intrincada trama que 
incluirá abusos, trata de blancas y secretos que acompañan 
a los habitantes de un tranquilo lugar que, muchos de ellos 
sin saberlo, están sentados sobre barriles de pólvora que 
están por provocar un estallido en el que saldrá a la luz la 
podredumbre y miseria humana. 

Todo thriller tiene que tener como sustento un guion muy 
bien escrito, que despierte el interés del espectador por 
conocer el desenlace de la trama. Desde mi punto de vista 
lo ideal es que ésta se vaya develando poco a poco, en 
pequeñas pero sustanciosas cucharadas para que uno 
se quede con el deseo de más. Eso sucede en “El Sabor 
de las Margaritas”. Los guionistas tienen el estupendo 
tino de escribir una historia en la que el misterio va 
avanzando a partir de las pistas que la oficial Rosa Vargas 
va descubriendo mientras se adentra en la vida de la 

comunidad. El contexto natural y la arquitectura del paisaje 
de Murias son puntos ideales para ocultar secretos, deseos 
y perversiones que Rosa Vargas va a revelar con la ayuda 
de un veterano policía adscrito a la localidad quien está a 
unos días de su retiro llamado Alberte (Miquel Insua), y por 
Mauro (Toni Salgado) el oficial que está por ocupar el cargo 
que dejará vacante su superior y que siente un recelo por 
la recién llegada el cual es provocado por la irrupción que 
ella tiene en la supuestamente apacible vida que llevan los 
habitantes de Murias. 

Llena de interesantes giros de la trama que disparan la 
acción hacía situaciones inesperadas, la mini serie – son 
solo seis episodios -  va a ser también un importante 
instrumento de denuncia sobre la explotación que sufren 
las mujeres a través del comercio sexual pues no deja de 
señalar la culpabilidad que tienen todos quienes participan 
en la intrincada red: desde aquellos que simplemente 
acuden a un bar en la búsqueda de diversión, hasta los 
que sin ningún tipo de miramiento tratan a las mujeres 
como objetos de cambio e instrumentos para alcanzar 
situaciones de poder. Retrata sin ningún tipo de tapujo tal 
situación y no duda en tomar partido por mujeres a quienes 
la vida ha traicionado y las ha llevado a ser objeto de las 
peores vejaciones desde muy corta edad.

“El Sabor de las Margaritas” es un producto que se une a 
otros como “La Casa de Papel”, “Vis a Vis” o “Estoy Vivo” como 
muestra de la edad de oro que vive actualmente la ficción 
televisiva en España. Pero va más allá al mostrar que los 
altos estándares de producción y la buena capacidad para 
contar una historia, no se ciñen solamente a las cadenas 
nacionales y a las productoras internacionales que están 
produciendo contenidos en aquel país sino también en 
las cadenas de las comunidades autonómicas como es 
el caso de la Televisión de Galicia, que quizá sin grandes 
presupuestos son capaces de producir una historia cuyos 
estándares de calidad le permiten estar en una plataforma 
de alcance internacional como lo es Netflix. 

“El Sabor de las Margaritas” es una serie que van a 
disfrutar quienes aman los programas policiacos y que 
entienden que el thriller como género va mucho más allá 
de resolver casos de esa naturaleza para adentrarse en 
los claroscuros propios de los seres humanos. Una joyita 
que está en espera de ser descubierta.

ENTRETENIMIENTO 

Por David Moreno 
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La de seguridad es, hasta ahora, una estrategia sin 
estrategia. Es una suma de ideas, algunas muy 
bonitas, plasmadas en un texto presentado en el 

Senado y refrendado en el Plan Nacional de Desarrollo, que 
se relaciona muy poco con la realidad cotidiana.

La fórmula de “abrazos, no balazos” es muy cool para 
verla estampada en una camiseta en Zipolite, y sirvió para 
la campaña electoral, pero no es una política aplicable, 
mucho menos los intentos, solapados o no, de una 
amnistía. La confusión constante se genera, en el discurso 
y en los documentos, cuando se habla de pacificación, 
interpretando que los grupos criminales son “pueblo en 
armas”, algo así como grupos guerrilleros que luchan 
con un objetivo ideológico. Esa visión se alimentó, entre 
otras cosas, de las telenovelas de uno de los ideólogos del 
lopezobradorismo, Epigmenio Ibarra, que constantemente 
interpretaba la lucha contra el crimen organizado como 
una lucha contra “el pueblo bueno” (¿quién puede olvidar 
la indigerible Ingobernable, con Kate del Castillo?) y el 
propio candidato López Obrador abrevó de esa lógica en 
campaña.

Hoy López Obrador es Presidente de la República y ya 
sabe, estoy convencido, de que las cosas no son así: que 
existe un vacío de poder en muchos espacios del territorio 
nacional, que es ocupado por delincuentes a los que no les 
interesa ser el pueblo bueno, ni las ideologías y que saben 
que se hacen más poderosos cuanto más pequeño se hace 
el Estado mexicano.

Lo ocurrido en La Huacana, en Michoacán, es un verdadero 
paradigma de esa situación, aunque está muy lejos de ser 
algo singular, inédito. El secuestro de soldados, policías, 
ministerios públicos es algo que ocurre todos los días, en 
muchos rincones de la República, y particularmente en 
Michoacán. En el caso de La Huacana, el comportamiento 
de los soldados fue ejemplar, porque la otra opción que 
tenían era utilizar sus armas contra los pobladores.

Pero ése es el peor de los mundos posible: los soldados 
(que acababan de tener un enfrentamiento armado 
con los mismos grupos que luego los secuestraron) no 
pueden responder sin usar la violencia contra quienes los 
están agrediendo y que se han hecho del control de sus 
comunidades (y por eso siempre envían en forma cobarde 
a mujeres y niños de avanzada), pero sufren en carne 

propia la violencia, sin poder hacer nada para defenderse 
cuando están perfectamente bien entrenados y equipados 
para hacerlo. Pero el entrenamiento de un soldado en esas 
circunstancias, si decide defenderse de sus agresores, es 
usar su arma. Los soldados de La Huacana no lo hicieron 
porque eran conscientes de lo que ello implicaría. Pero 
ésa es una situación que no se puede sostener ni seguir 
repitiendo.

La Guardia Nacional tendrá otro entrenamiento y otro 
equipo para afrontar estos desafíos y podrá hacerlo, 
posiblemente, en mejores condiciones que los soldados, 
pero el problema de fondo es otro: es qué hacer ante las 
agresiones.

Debe haber políticas sociales específicas para esas zonas, 
pero no son suficientes ni alcanzan. Debe haber muchas 
más policías calificadas para enfrentar este tipo de desafíos 
(y no sólo en la Guardia Nacional, sino también en las 
policías estatales y municipales, que se suelen desatender 
del problema cuando no son cómplices de estos grupos) 
y, sobre todas las cosas, debe haber castigo para quienes 
delinquen. Quienes hayan sido los responsables de los 
hechos de La Huacana deben ser procesados y castigados. 
La gente debe ser desarmada, nada puede justificar la 
portación de un fusil Barret .50 para defensa personal. 

Debe existir apoyo político e institucional a las fuerzas 
de seguridad, lo que hoy es una simulación. Se deben 
desenmascarar a los supuestos organismos de derechos 
humanos que no son tales, sino simples fachadas de 
grupos criminales. Se debe apostar a la operación basada 
cada vez más en la inteligencia: la acción de la Agencia 
de Investigación Criminal que descabezó en un día a los 
grupos criminales de la Unión, la Anti-Unión y el CJNG en 
la Ciudad de México es un ejemplo de lo que se debe hacer.

Insistamos en un punto: no puede haber amnistía ni abrazos 
con los criminales, no se trata de grupos guerrilleros que 
luchan, equivocadamente o no, por un país mejor, son 
criminales cuyo único interés es patrimonial, económico 
y, en muchos casos, marcados por un salvajismo y un 
desinterés por la vida humana incomprensible para 
cualquiera de nosotros. Si no se parte de esa base, si no 
se comprende que el tema es la justicia y la ley, en todas 
formas en las que ésta se puede ejercer, estaremos 
hablando de una batalla perdida.

RAZONES 

El secuestro de soldados, policías, ministerios públicos 
es algo que ocurre todos los días, en muchos rincones de 

la República, y particularmente en Michoacán

MÁS ALLÁ DE
 LA HUACANA 

Por Jorge Fernández Menéndez 
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